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Divulgação

A médica Adriana Cardoso, que
atende na UPA Vila Cristina as-
sumirá o comando do Partido

Solidariedade (SD) em Ameri-
cana, com apoio do deputado
federal Paulinho da Força (foto).

SOLIDARIEDADE

Divulgação

No final da tarde de ontem, 16,
o presidente Lula publicou ví-
deo em suas redes sociais ao
lado do ex-presidente José
Sarney, para informar que am-
bos estarão na cidade de Rio
Verde, no Estado do Goiás,
para inaugurar os 2257 km da
ferrovia Norte-Sul, iniciada e
1987, quando Sarney era pre-
sidente e Lula deputado cons-
tituinte. "Eu era muito jovem e
ousado, fiz críticas à obra, mas

FERROVIA NORTE-SUL
quis o destino que, por conta
de eu ter chegado à Presidên-
cia, fizemos 90% desta ferro-
via, então eu queria dizer obri-
gado, Sarney, por ter tido a ideia
de construir a ferrovia", disse,
abraçado ao ex-presidente.
"Muito obrigado, ainda estou
vivo assistindo você fazer essa
grande obra para o Brasil", res-
pondeu, aos sorrisos, Sarney.
Um encontro histórico em um
País que busca reconstrução.

Prefeitura realiza Congresso do
Orçamento Participativo, hoje
No Engenho Central, serão eleitas dez demandas por região, que terão análise
das secretarias responsáveis para estudo de viabilidade técnica e orçamentária

A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria Municipal de Governo
(SMG), realizará, neste sábado
(17), das 9h às 12h30, o Congres-
so Municipal do Orçamento Par-
ticipativo 2023. O evento acon-
tecerá no Barracão 14, no Enge-
nho Central, e reunirá os delega-
dos que participaram das reuni-
ões plenárias do Orçamento Par-
ticipativo entre os meses de mar-
ço e abril. Durante o Congresso
serão eleitas dez demandas por

região, de acordo com as plená-
rias realizadas. Elas serão enca-
minhadas às secretarias muni-
cipais responsáveis, que estuda-
rão a viabilidade técnica e orça-
mentária para serem executadas.

No Congresso serão eleitos
também os novos membros da
Comissão Coordenadora Paritária
do Conselho Municipal do Orça-
mento Participativo (Comop).
Cada região terá um conselheiro
titular e um suplente, com exceção

da região Rural, que terá dois con-
selheiros titulares e dois suplentes.

REGIONAIS - "As plenári-
as regionais, que antecederam a
realização do Congresso Munici-
pal do Orçamento Participativo
2023, aconteceram por intermédio
de 13 reuniões, onde foram apre-
sentadas 332 demandas das mais
diversas áreas, contando a parti-
cipação direta de 300 munícipes
que foram classificados como de-
legados de suas regiões com direi-

to a voz e voto. É assim que se con-
solida a democracia e a cidadania",
destacou Carlos Alberto Lordello
Beltrame, secretário de Governo.

SERVIÇO
Congresso Munic ipa l  do
Orçamento Par t ic ipat ivo
2023. Sábado, 17/06, das
9h às 12h30, no Barracão
14 do Engenho Central, lo-
calizado na Av. Dr. Maurice
Allain, 454, Vila Rezende.

Piracicaba sedia neste domin-
go (18) o Circuito Mundo Verde,
de corrida de rua e caminhada de
10km e 5km, com 1.000 inscritos.
A largada será às 7h, no campo de
futebol União Porto, na avenida
Alidor Pecorari, s/n. A retirada
dos kits com número e chip do
participante acontece amanhã, 17/
06, das 10h às 18h, na loja Deca-
thlon do Shopping Piracicaba. Os
cinco primeiros colocados no ge-
ral feminino e masculino recebe-
rão troféus. O evento é realizado
pela ONG Mundo Verde Proteção
Ambiental, por meio da lei paulis-
ta de incentivo ao esporte, do Go-
verno do Estado, com apoio da
Prefeitura de Piracicaba, pela Se-
lam (Secretaria Municipal de Es-
portes, Lazer e Atividades Moto-
ras), e patrocínio da Glovis Brasil
Logística Ltda. O trajeto do Cir-
cuito Mundo Verde passa pela ave-
nida Dr. Paulo de Moraes, aveni-
da Sérgio Caldário, rua Encarna-
cion Correa, avenida Dona Fran-
cisca, rua Assis Chateaubriand,
avenida Dona Lídia, rua Dom
João Bosco, avenida Maria Elisa,
travessa Rosa Maniero, rua Ma-
ria Maniero, avenida Maurice
Allain, ponte Irmãos Rebouças,
avenida Beira Rio e finaliza tam-
bém na avenida Alidor Pecorari.

MUNDO VERDE - "Nós
da ONG Mundo Verde agrade-
cemos a Prefeitura de Piracicaba
pela parceria em apoiar a saúde
e o bem-estar de seus cidadãos.
Fomos recebidos de portas aber-
tas para deixar essa semente do
bem na cidade", falou Jair Bal-
tuilhe Filho, presidente da ONG.

Divulgação

O Fundo Social de Solidarie-
dade de Piracicaba (Fussp)
recebeu na manhã de quinta
(15) a doação de 3.252 pe-
ças de roupas para a Cam-
panha do Agasa lho 2023,
após arrecadação realizada

pelos alunos da ETEC Dep.
Ary  de Camargo Pedroso
(ETEC Paulista). A Campa-
nha do Agasalho 2023 é rea-
lizada pela EPTV em parce-
ria com a Prefeitura de Piraci-
caba, por meio do Fussp. A3

AGASALHO

seu nome ao Acesso da SPA 155/
308, de Rio das Pedras. A autoria
do projeto de lei é do deputado
Rogério Nogueira (PSDB), com
base eleitoral em Indaiatuba.

FEIRÃO
A MRV realiza neste sábado

(17), das 9h às 18h, o 1º Feirão
Casa Paulista em Piracicaba. A ini-
ciativa soma mais de R$2 milhões
em subsídios e conta com 195 che-
ques no valor de R$ 11 mil, além
dos benefícios do programa do
Governo Federal, para as famílias
com renda entre R$2.500,00 e
R$3.900,00, e que desejam com-
prar seu primeiro imóvel.  O even-
to acontece na avenida Rio das
Pedras, 1885, Piracicamirim.

CIRCULANDO
O vereador Paulo Campos

(Podemos) não para de andar
pela cidade. Visita um e visita to-
dos os amigos de infância, que o
conheceram no Novo Horizonte,
e mostra sua vontade em "servir
o povo", como diz aos correlegi-
onários. Campos cumpre seu ter-
ceiro mandato como vereador e
garante que será candidato a
prefeito, conforme declarou
numa entrevista ao Programa
Em Foco, do Canal Piracicaba.

ELIETE
A advogada Eliete Nunes

(PSDB) pediu exoneração do cargo
de Diretora da DRADS de Piraci-
caba, pois meu pai está com recidi-
va de câncer e sou a única filha na
cidade de Piracicaba. Há momen-
tos que precisamos nos dedicar a
quem amamos e nos amam. Estou
te falando isto porque a gazeta pe-
diu informações a mim. Como você
sempre pública minhas coisas,
achei interessante te avisar.

JAIRO
O professor e empresário Jai-

ro Ribeiro de Mattos - benemérito,
que presidiu o Lar dos Velhinhos
por muitos anos, em trabalho re-
conhecido - é homenageado com o

Região da
Rua do Porto
tem corrida
no domingo
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RECONHECIMENTO
A jornalista Nilma de Oliveira Moratori, coordenadora de Comunicação da Santa
Casa, entre colegas de profissão homenageados pela Câmara de Piracicaba. A6

UNIFORMES
O secretário Reinaldo José Pousa, da Secretaria Municipal de Transportes Internos
(Semutri), entrega o uniforme para o colaborador William Cesar Bombach. A5
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Resultados positivos da Revolução?
Armando A.

dos Santos

Nas últimas se-
manas, publi-
quei nesta co-

luna uma série de ar-
tigos criticando a tri-
logia revolucionária
"Liberdade, Igualda-
de, Fraternidade".
Sinceramente, quanto mais ana-
liso a Revolução Francesa e as
consequências que ela produziu
nos séculos que se seguiram, mais
crítico fico em relação a ela. Li
muito a respeito do Antigo Regi-
me, da Revolução e do século XIX
na França, tanto obras históricas
(de análise, ou biografias, ou livros
de memórias) como literárias.

O Antigo Regime estava, sem
dúvida, doente. Era um organis-
mo envelhecido e desequilibrado
de muitos pontos de vista. Mas
não precisava ser totalmente
destruído e substituído por um
sistema novo, mentiroso nas
suas promessas e gerador de in-
justiças incomparavelmente pio-
res do que as do Antigo Regime.

A Revolução Francesa, con-
trariamente ao que se supõe no
Brasil, está longe de ser unanimi-
dade na própria França. Ela é cri-
ticada e condenada por um nú-
mero muito grande de franceses,
apesar da propaganda oficial.
Inúmeras pessoas têm o hábito de
sempre colar os selos postais com
a "Marianne" (a efígie da mulher
pública, símbolo da república) de
cabeça para baixo, como forma de
protesto silencioso, mas eloquen-
te, contra a propaganda oficial.
Isso é comuníssimo na França.
Muitos não reconhecem a Mar-
selhesa como hino oficial, ou a
cantam com uma letra diferente
("la marseillaise des blancs"), cri-
ticando a república e louvando a
monarquia. No aniversário da
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morte de Luís XVI, há
missas em praticamen-
te todas as cidades e
aldeias da França, en-
comendadas por par-
ticulares, por alma do
rei falecido há bem
mais de 200 anos. Isso
é assim na França in-
teira, todos os anos.

Esses críticos da
Revolução não são maioria, mas
são uma minoria muito forte. E,
em certas regiões particular-
mente castigadas pela Revolu-
ção Francesa (por exemplo, em
Lyon, na Normandia, no Poi-
tou, na Vendée), com toda a cer-
teza os pró-revolucionários é
que constituem a minoria.

Em 1889, no segundo cente-
nário da revolução, foram lança-
dos, na França, mais de 800 li-
vros novos, sobre a Revolução e
suas consequências. Pouquíssimos
eram laudatórios. Na sua imensa
maioria, eram críticos. No mesmo
ano, a televisão francesa encenou
com bastante realismo o julga-
mento de Maria Antonieta, deven-
do os telespectadores votar a favor
ou contra ela. O resultado foi uma
absolvição por imensa maioria.

Na verdade, a França está di-
vidida quanto à Revolução Fran-
cesa. É uma divisão antiga, dificil-
mente superável. Atribui-se a Mi-
chelet a afirmação, frequentemen-
te repetida, de que a Revolução
Francesa foi um rio de sangue que
dividiu a França, para todo o sem-
pre, em duas partes que coexistem
no mesmo país, mas irremediavel-
mente se contrapõem. A expressão
"rio de sangue" para designar a Re-
volução foi também usada por Cha-
teaubriand, nas suas memórias.

Entretanto, a Revolução Fran-
cesa trouxe, pontualmente, uma
vantagem para a França e para
a cultura em geral: o salvamen-
to da Catedral de Notre-Dame.

De fato, a maravilhosa cate-
dral de Notre-Dame, em Paris,
destruída há poucos anos por um
incêndio e atualmente em fase de
restauração, uma obra admirada
e visitada por turistas do mundo
inteiro, estava para ser derrubada
no governo de Luís XVI, e só foi
salva pela Revolução Francesa.

O conselho do Rei havia deba-
tido e chegado à conclusão de que
era uma vergonha, um país como
a França, ter como igreja principal
um edifício medieval e "bárbaro".
E havia decidido a destruição da
catedral, que seria substituída por
um templo grego clássico, de pro-
porções gigantescas. Ora, acon-
teceu que veio a Revolução Fran-
cesa e, com ela, ficou sem execu-
ção o projeto vandálico... e, quan-
do houve a Restauração, em 1815,
já sob os efeitos do Romantismo,
a Idade Média voltava a ser valo-
rizada, os padrões estéticos havi-
am mudado e a Notre-Dame vol-
tava a ser o orgulho da França!

Durante todo o século XIX, o
estilo gótico foi revalorizado. Foi
nesse século que o arquiteto Viol-
let-le-Duc completou a Catedral de
Notre-Dame, acrescentando a sua
agulha altíssima, que nunca antes
tinha sido colocada. E mais tarde,
quando foram encontrados dese-
nhos medievais com o projeto pri-
mitivo da Catedral, verificou-se que
o plano inicial era realmente de fa-
zer uma agulha muito parecida
com aquela que Viollet-le-Duc pro-

jetou, baseado apenas na análise
da estrutura geral do edifício.

O estilo gótico se espalhou
pelo mundo inteiro, no século
XIX e em boa parte do XX. A
Catedral de São Paulo, projeta-
da na primeira metade do sécu-
lo passado por Maximiliano
Hehl, é, se não inteiramente,
pelo menos predominantemen-
te gótica. Na verdade, sua cú-
pula destoa bastante do gótico
e, segundo alguns, foi introdu-
zida conta a vontade de Hehl.
Em Minas Gerais, no tradicio-
nal Colégio do Caraça, em fins
do século XIX fizeram uma ca-
pela em puro estilo gótico, com
uma agulha vertical altíssima,
no meio de duas construções
extensas, bem horizontais, em
estilo colonial brasileiro puro. O
mais incrível é que, no caso con-
creto do Caraça, essa interpola-
ção de estilos diversos, que em
princípio pareceria absurda, ali
ficou muito bem, constituindo
um conjunto harmônico de gran-
de beleza, sobretudo para quem
vê de longe, com a moldura das
serras muito altas, em volta.

Outra coisa, que me lem-
bre, também pode ser elogiada
na Revolução: a introdução do
sistema métrico decimal, que,
embora não aceito em todas as
partes, é inegavelmente útil.
Quanto a tudo o mais, eu pro-
curo em vão o que pode ser con-
siderado resultado positivo.

———
Armando Alexandre
dos Santos, licenciado
em História e em Filo-
sofia, doutor na área
de Filosofia e Letras,
membro da Academia
Portuguesa da Histó-
ria e dos Institutos
Históricos e Geográfi-
cos do Brasil, de São
Paulo e de Piracicaba

Não é verdade que
professor vai ganhar

subsídio de 13 mil reais
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Professora Bebel

Og o v e r n a d o r
T a r c í s i o  d e
Freitas elegeu-

se fazendo críticas ao
governo de João Doria.
Prometeu, entre outras
coisas, revogar a lei
complementar 1374/
2022, que instituiu o
pagamento por subsídio e des-
montou a carreira do magistério.

Porém, não apenas não deu
nenhum passo no sentido da revo-
gação desta lei, como a vem, apli-
cando integralmente e, pior, a de-
fende, até mesmo utilizando-se fal-
sa informação, como aquela divul-
gada pela SEDUC de que os pro-
fessores poderão atingir um sa-
lário de R$ 13 mil por meio da
chamada "nova carreira" criada
pela LC 1374/2022 - este seria o
salário do final desta "carreira".

Estudos realizados pela
Subseção do DIEESE na APEO-
ESP demonstram que um(a)
professor(a) levaria 28 anos
para atingir o salário final da
carreira, isso considerando que
vença todos os obstáculos pelo
caminho (que são provinhas e
avaliações a cada vez que for
evoluir nas 15 referências).
Além disso, após todos os des-
contos, o subsídio inicial de R$

5 mil fica reduzido a
no máximo R$ 3,8 mil.

Acessem a calcu-
l a d o r a  e l a b o r a d a
pelo DIEESE para en-
tender o que muda-
ria entre seu salário
e o subsídio: http://
www.apeoesp.org.br/
publicacoes/educa-
cao/calculadora/

Essa lei acabou com o direi-
to a quinquênio, sexta-parte e ou-
tros adicionais. O tempo de ser-
viço não é fator evolutivo e sim
as provinhas e avaliações, que
podem ser "calibrados" pelo go-
verno, dificultando a evolução.

Não acredite em fakenews.
Nenhum professor vai ganhar sub-
sídio de R$ 13 mil. Você não é
obrigado(a) a aderir ao subsídio.

———
Professora Bebel, deputa-
da estadual (PT), segunda
presidenta da Apeoesp

Depressão na Adolescência
(IV) - O Risco de Suicídio

Jovens entre 15 e 19 anos tem
o suicídio como a segunda
principal causa de morte,

perdendo apenas para aciden-
tes, na maioria com automó-
veis. O índice de suicídio nessa
faixa triplicou nos últimos 45
anos, e as estatísticas mostram
que 40% de estudantes de 2º
grau, em algum momento da
vida já pensaram no assunto.

Se qualquer pessoa, jovem
ou não, fizer menção à ideia
do suicídio não se deve des-
considerar. Há evidências de
que possam estar realmente
considerando a possibilidade.
Para os especialistas o jovem
costuma dar alguns "avisos",
e ajuda profissional deve ser
buscada. Os sinais mais co-
muns são mudanças abrup-
tas de personalidade,  apa-
rência, alterações no sono e

hábitos alimentares. Como o
rendimento cai, a vida escolar
e/ou profissional é afetada.

Observou-se que por de-
corrência de situações trau-
máticas (fim de relacionamen-
to, perda de emprego, fracas-
so escolar, brigas com os pais,
etc.) o jovem fica mais suscetí-
vel ao suicídio. Especialistas di-
videm em três os grupos de jo-
vens potencialmente suicidas:

1) os que expressam os sin-
tomas clássicos da depressão;

2) os perfeccionistas que
estabelecem metas acima das
que são capazes de atingir;

3) garotos cuja depressão
aparece em forma agressiva,
expondo-se a situações de ris-
co (drogas,  confronto com
pais, autoridades, etc.).

Meninos alcançam mais êxi-
to que meninas nessa prática.

Há três meses me rela-
ciono com um rapaz que co-
nheci virtualmente. Um ho-
mem companheiro, cari-
nhoso, atencioso, mas não
me sinto à vontade em bei-
já-lo, pegar em sua mão,
etc., publicamente por ele
ser negro. Não me conside-
ro racista embora minha
mãe não concorde. Nunca
namorei um negro. Sou mo-
rena e fico decepcionada co-
migo mesma porque ele é
tudo de bom. Minhas ami-
gas dizem que é preconceito
ou preocupação com o que
as pessoas vão dizer. Estou
me sentindo muito mal com
tudo e temo perdê-lo por es-
sas atitudes. Quando esta-
mos sozinhos fico tranqui-
la, o que será tudo isso?

INTERATIVO
Já se perguntou o quanto

a opinião das pessoas é impor-
tante a você? Parece um co-
meço. É óbvio que sozinhos
ficam bem. Isolados de olhos
alheios pode viver seus senti-
mentos sem qualquer censu-
ra. Ainda que ninguém a cen-
surasse pessoalmente, uma
voz de dentro de você surge,
não? Ou ele só é negro quan-
do tem gente perto? (risos)

Suas amigas acertaram -
preconceito. Você disse ser
m o r e n a ,  i s s o  n ã o  p o d e r i a
ajudar a superar o precon-
ceito? Não necessariamente.
Há o preconceito em não ser
branca,  como se isso fosse
aval de um caráter ilibado.
L e d o  e n g a n o .  V o c ê  n u n c a
poderá aceita- lo  enquanto
não se aceitar a si mesma.

O lixo, jogado nas ruas, quando não entope
um bueiro, vai parar nos rios, danificando

a qualidade de suas águas.
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Dignidade humana e efeitos da irracionalidade punitiva
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Marcelo Aith

Dentre as notícias
 jornalísticas que
permearam os

veículos de comunica-
ção do país, passou pra-
ticamente despercebida
a matéria da Folha de
S.Paulo intitulada "Téc-
nica de tortura de que-
brar dedo de presos é detectada em
cinco estados". A referida matéria
relata escandalosa série de torturas
impostas aos presos de Itaitinga, na
Região Metropolitana de Fortaleza,
local em que 72 pessoas, sob custó-
dia do Estado, haviam sido espan-
cadas por agentes penitenciários.

Segundo a reportagem, o
Juiz da Vara das Execuções, os
representantes do Ministério Pú-
blico e da Defensoria fizeram
uma inspeção de surpresa e cons-
tataram a veracidade das denún-
cias trazidas por alguns presos.

O Defensor Público, Delano
Benevides de Medeiros Filho, um
dos integrantes do grupo, verificou
as barbáries impostas as pessoas
presas e pontuou: "Um seriado da
Netflix não mostra o que era aqui-
lo, tá entendendo? Cena de horror.
Os caras todos quebrados, todos
machucados. Tortura escandalosa".

O Representante do Ministé-
rio Público, Humberto Ibiapina
Lima Maia, do NUINC (Núcleo de
Investigação Criminal), destacou
como se davam as torturas: "Eles
usam aqui a posição chamada de
'procedimento'. O detento senta no
chão, com pernas próximas ao
corpo, e cruzar os dedos em cima
da cabeça. Eles [agentes] batem
com a tonfa [cassetete] nos dedos
que estão cruzados em cima da
cabeça. Isso provoca lesões. De-
pendendo da força com que se
bate, provocam lesões graves, in-
clusive com a quebra do osso".

Infelizmente, essa dantesca
história está longe de ser uma rari-
dade nos presídios brasileiros.

Na obra "A Pequena Pri-
são", o autor relata um dos cas-
tigos impostos a quem ousava
descumprir o costume imposto
pelas autoridades administrati-
vas e agentes penitenciários de
exigir que as pessoas presas per-
maneçam com a cabeça abaixa-

da e com as mãos para
trás, conforme se ex-
trai do trecho abaixo:

- Mão pra trás e
cabeça baixa, porra!

Vi, pela primeira
vez, o que acontecia
com quem descum-
pria a ordem: um vio-
lento tapa na cara, que
ressoou pelo salão.

 - Tá olhando o quê, caralho?!
Mas as torturas não se res-

tringem as agressões físicas impos-
tas diretamente aos encarcerados,
conforme se pode depreender do
relatório do Núcleo Especializado
de Situação Carcerária (NESC) da
Defensoria Pública do Estado de
São Paulo escancara as mazelas do
sistema penitenciário paulista.

A Defensoria inspecionou 27
unidades prisionais no Estado de
São Paulo, constatou problemas
gravíssimos, tais como: a) superlo-
tação; b) precariedade das estru-
turas físicas das construções, in-
clusive de falta de ventilação, in-
filtração, rachaduras; c) presen-
ça de insetos e outras pragas; d)
falta de assistência médica; d) ra-
cionamento de água e de banho
quente; e) limitação de banho de
sol; f) falta ou limitação de forne-
cimento de material de higiene
pessoal; g) falta de alimentação e;
h) violação da integridade física e
psicológica e as sanções coletivas.

Destaca o relatório do NESC
que 81,48% das unidades inspeci-
onadas estavam superlotadas.
Dentre as unidades inspecionadas,
há que se destacar a situação do
Centro de Detenção Provisória
(CDP) de São Vicente. Tal unida-
de, conforme relatos dos defenso-
res públicos, "as pessoas presas
são obrigadas a dividir celas com
até 43 pessoas, ocupando espaços
que, em teoria, têm estrutura físi-
ca para no máximo 12 pessoas".

O relatório traz a absurda si-
tuação, no mesmo CDP, de duas
celas de "castigo" que estavam
"hiperlotadas". Celas que compor-
tam uma pessoa contavam com
oito presos, ou seja, 800% (oitocen-
tos por cento) de ocupação. Desta-
cam, ademais, que os vasos "sani-
tário" estavam entupidos. Mesmo
que fosse uma situação episódica,
o fato relatado demonstra, cabal-

mente, o descaso do poder públi-
co, em especial da administração
carcerária, com a vida humana.

Além da superlotação e todas
as consequências decorrentes des-
sa nefasta situação, as pessoas pre-
sas são expostas a riscos de vida
diante da estrutura física precária
das unidades de prisionais. O rela-
tório do NESC é rico em detalhes
que evidenciam o descaso do po-
der público com as pessoas custo-
dias nos presídios paulistas.

Os defensores públicos desta-
cam que a totalidade das unida-
des inspecionadas mostram um
quadro drástico de insalubridade,
de má iluminação e pouquíssima
ventilação. Destaque-se, por opor-
tuno, excerto do relatório: "Boa
parte das celas têm portas chape-
adas, não gradeadas, o que impe-
de a entrada de luz natural e a
ventilação cruzada". Segundo o
relatório do NESC a cela da inclu-
são no CDP de Americana é um
"verdadeiro calabouço", sendo cer-
to que as pessoas presas ficam quase
sem ventilação e iluminação, infes-
tadas de piolhos e outros insetos.

Todos esses estados de coisas
trazidos no relatório, tais como as
gravíssimas violências impostas
aos presos no presídio cearense, são
afrontosas à dignidade das pesso-
as presas. Não se pode perder de
vista, jamais, que são pessoas que
estão privadas de suas liberdades,
quer para o cumprimento de suas
penas, quer pela imposição de pri-
sões cautelares. Como seres huma-
nos que são, devem ter preserva-
das intactas suas dignidades.

Na execução penal, o princípio
da humanidade ou dignidade da
pessoa humana, conforme destaca
Rodrigo Roig, "é pano de fundo de
todos os demais princípios penais e
se afirma como obstáculo maior do
recorrente anseio de redução dos
presos à categoria de não pessoas".

Ademais, não se pode olvidar
que o princípio da humanidade
funciona como contenção à irraci-

onalidade punitiva, que em última
instância vai desaguar no sistema
penitenciário. A Constituição da
República traz alguns exemplos de
normas vedatórias da irracionali-
dade do poder punitivo: a) proibi-
ção de tortura e tratamento cruel e
degradante (art. 5º, III); b) indivi-
dualização da pena (art. 5º, XLVI)
e; c) proibição das penas de morte,
cruéis ou perpétuas (art. 5º, XLVII).

No entanto, em que pese a si-
tuação aberrante e draconiana
trazida na matéria da Folha de
S.Paulo e no Relatório do Núcleo
Especializado de Situação Carce-
rária (NESC) da Defensoria Pú-
blica de São Paulo, pouco ou nada
se fará para mudar esse estado
de coisas, na medida em que são
questões contra majoritárias, que
não são palatáveis para a popu-
lação em geral e não trazem vo-
tos para os políticos defensores.

Infelizmente, a ausência de
interesse em mudar esse estado de
coisas decorre, fundamentalmen-
te, da ideia, muito difundida entre
aqueles que não conhecem a reali-
dade do cárcere ou que tenham
uma vocação punitivista, de que o
condenado, por ter cometido um
ilícito penal, deve experimentar um
grau de sofrimento mais elevado
do que as pessoas livres. Essa con-
cepção decorre do princípio da less
eligibility, surgido na Inglaterra, em
1834, pelo Poor Law Amendment
Act, que consiste na ideia de que a
situação no cárcere não poderia ser
mais atrativa do que a situação dos
que estão em liberdade. Portanto,
tristemente continuaremos a nor-
malizar violências contras pessoas
presas, mesmo porque são consi-
deradas, por muitos, como uma
subclasse de seres humanos.

———
Marcelo Aith é advoga-
do, Latin Legum Magis-
ter (LLM) em Direito Pe-
nal Econômico pelo Ins-
tituto Brasileiro de Ensi-
no e Pesquisa (IDP), es-
pecialista em Blanqueo
de Capitales pela Univer-
sidade de Salamanca,
mestrando em Direito
Penal pela PUC-SP e pre-
sidente da Comissão Esta-
dual de Direito Penal Eco-
nômico da Abracrim-SP



INESQUECÍVEL
O senador Marcos do Val

(Podemos/ES) procurou e en-
controu. Contraditório/atra-
palhado, falou em gravar (as
escondidas) o ministro Ale-
xandre de Moraes. Mais recen-
temente sugeriu sua convoca-
ção para a CPMI de 8 de janei-
ro, do qual faz parte. Teria di-
vulgado nas redes sociais, do-
cumento sigiloso da ABIN.
Justificando, sempre apresen-
tou diferentes versões. Em ou-
tros casos envolvendo parla-
mentares, o Senado Federal
teve chances para agir, talvez
até acionando sua Comissão

de Ética, contudo, se omitiu e
o STF agiu. Foi então determi-
nada ação de busca e apreen-
são e o ministro Moraes mos-
trou-se bonzinho, pois lhe foi
solicitado também a prisão.
Não aprovou. Tudo no dia em
que Marcos do Val completou
52 anos. Um aniversário pro-
vavelmente sem vinho e uísque.
Para nunca ser esquecido.

PONTO FINAL
Amanhã (18), o XV joga no

Paraná, contra o lanterna Cas-
cavel. Vendo um XV limitado/
irregular, é impossível qualquer
previsão. Tudo pode acontecer.

Saneamento Básico:
Piracicaba na frente
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Barjas Negri

Em 2020 foi apro-
vado o Marco
Regulatório do

Saneamento Básico (Lei
Federal nº 14.026/
2020), que estabelece
metas de atendimento
para 2023 em todo o
Brasil: 99% da popula-
ção com água potável, 90% da po-
pulação com coleta de esgoto e 100%
do esgoto coletado sendo tratado.

Vale lembrar que 35 milhões
de brasileiros não consomem água
tratada e 100 milhões não têm es-
goto doméstico coletado adequada-
mente. Isso mesmo, o esgoto do-
méstico de 100 milhões de brasilei-
ros é despejado in natura em cór-
regos, ribeirões, lagos e rios, numa
afronta ao meio ambiente e aos
nossos recursos hídricos. Daí a
necessidade das metas estabeleci-
das no Marco Regulatório do Sa-
neamento Básico para 2033, que
dificilmente será alcançando.

Claro que os níveis de aten-
dimento do saneamento básico
são heterogêneos dentro do ter-
ritório nacional. Os índices são
mais precários nos municípios
das regiões Norte e Nordeste e
mais avançados no Sudeste. Onde
se tem mais renda, tende a ter sa-
neamento adequado e vice-versa.

A Prefeitura de Piracicaba e o
Semae sempre tiveram compromis-
so com o saneamento básico. Em
2010, por exemplo, de acordo com
o Censo Demográfico, o nosso sa-
neamento era quase universal:
98,3% de abastecimento d´água,
97,9% de coleta de esgoto e 35% do
esgoto coletado era tratado. Esses
bons indicadores contribuíram
muito para a melhora da saúde
da população, em especial os mo-
radores das favelas, que pratica-
mente haviam sido urbanizadas,
mas ainda incompletas em algu-
mas áreas particulares ou de pro-
teção ambiental (APP). Já em
2012, o Semae concluiu a Estação
de Tratamento de Esgoto - Ponte
do Caixão, elevando para 70% o
tratamento do esgoto coletado.

De forma pioneira no Brasil, o
Semae de Piracicaba realizou em
2012 uma Parceria Público-Priva-
da (PPP) para os serviços de coleta
e tratamento de esgoto, serviços
desenvolvidos nos últimos anos
pela Águas do Mirante. Por isso,
em 2014, a cidade alcançou 100%
de tratamento do esgoto coletado,
protegendo os rios Piracicaba e
Corumbataí e os ribeirões do Pira-
cicamirim, Marins, Enxofre, das

Onças, Guamium e Ti-
juco Preto entre outros.

Desde o início deste
século, o Semae investe
na ampliação e moder-
nização da Estação de
Tratamento de Água -
Capim Fino, localizada
às margens do rio Co-
rumbataí. Além disso, a
autarquia implantou

novos e importantes reservatórios
d'água, instalou dezenas de quilô-
metros de novas adutoras e, pra-
ticamente, dobrou a reserva de
água na cidade, dando mais se-
gurança no seu abastecimento.

O Semae e a Águas do Miran-
te fizeram nos últimos anos um
expressivo investimento em sanea-
mento básico nas favelas, benefici-
ando 35 comunidades, atendendo
5 mil famílias (ou 20 mil pessoas).
Esse trabalho foi acelerado na pan-
demia em 2020. Não é por outra
razão que a Associação Brasileira
de Engenharia Sanitária e Ambi-
ental (ABES) coloca Piracicaba en-
tre os cinco mais importantes mu-
nicípios brasileiros no ranking na-
cional do saneamento. E, por vári-
os, anos consecutivos, em 1º lugar.

Por tudo isso, Piracicaba
está bem à frente dos indicado-
res de saneamento básico brasi-
leiro, tendo alcançado em 2014
as metas determinadas para
2033 dentro do Marco Regulató-
rio do Saneamento Básico. Por-
tanto, Piracicaba alcançou com
quase 20 anos de antecedência.

Em 2021 e 2022, com pouca
atenção do Semae e da Prefeitura
de Piracicaba para a expansão das
favelas e o surgimento de novos
núcleos, situação agravada pela
pandemia, muito provavelmente
alguns desses bons indicadores
podem ter redução. Vamos aguar-
dar a divulgação do Censo Demo-
gráfico 2022 que vai quantificar a
infraestrutura das nossas favelas.

———
B a r j a s  N e g r i ,  p r e -
f e i t o  d e  P i r a c i c a b a
por  três  mandatos

Cabelo no sovaco
Arrisco, semArrisco, semArrisco, semArrisco, semArrisco, sem
ironia: seráironia: seráironia: seráironia: seráironia: será
que essas seisque essas seisque essas seisque essas seisque essas seis
mulheresmulheresmulheresmulheresmulheres
tinham cabelotinham cabelotinham cabelotinham cabelotinham cabelo
no sovaco?no sovaco?no sovaco?no sovaco?no sovaco?

Sergio O. Moraes

Uma das manei-
ras de empo-
brecer o debate

político, que ocorreu
de forma generaliza-
da nos anos 2019-
2022, foi o apelo esté-
tico para atacar, desa-
creditar o outro. O
"cabelo no sovaco" no título é só
um exemplo, há muitos: (https:/
/diplomatique.org.br/as-mulheres-
de-direita-sao-muito-mais-boni-
tas-que-as-de-esquerda/). O empo-
brecimento é tão grande que, em
última análise, ser de "esquerda"
ou "direita" poderia reduzir-se a
um concurso de beleza sujeito a
padrões estéticos impostos, digo,
vigentes no momento. Sabemos no
que deu. Afrodite ofereceu um su-
borno maior que Hera e Atena,
comprou o voto de Páris (que es-
colheu Afrodite a mais bela das
três) e deu na Guerra de Tróia.
Pela lógica da estética, Afrodite
seria de direita, Hera e Atena, de
esquerda. Não é ironia, o absur-
do está no pretenso argumento.

Tampouco a técnica é nova,
Humberto Eco, no ensaio "Cons-
truir o Inimigo" - que dá título

ao livro - traz exemplos
que vão desde a Roma
antiga, passando pelo
antissemitismo, xeno-
fobia, sem faltar, é cla-
ro, a "mulher": "para
o macho que governa
e escreve, ou que escre-
vendo governa, desde
o início a mulher foi
apesentada como ini-

miga" (página 21, Ed. Record,
2021). Sugestão de leitura para
ver como Eco vai ligar o surgi-
mento da ética, não para fingir
que o diferente não é meu inimi-
go, mas para me colocar em seu
lugar, buscar entendê-lo.

Mas é o trecho "mulher como
inimiga" que vem ao caso. Em que
pese a importância da discussão
e combate ao machismo em to-
das as instâncias da vida, não é o
"pelo no sovaco" mas o "mulher
como inimiga", a misoginia, que
vem ao caso no momento. Vem
por duas ações que foram maté-
ria neste matutino nos últimos
dias (também disponíveis no
"site" da Câmara Municipal).

A primeira tratou da entrega
do relatório bianual da Procura-
doria Especial da Mulher da Câ-
mara Municipal de Piracicaba ao

presidente do Legislativo (07/06)
e a segunda sobre tratativas para
uma campanha envolvendo o
Senac, contra a violência à mu-
lher (15/06). Conforme a maté-
ria, o relatório será digitalizado
e ficará disponível para consulta
(aguardo com interesse!).

Contardo Calligaris, co-autor
ao lado de Maria Homem do livro
"Coisa de Menina?", tem entre
suas pesquisas o porquê de mui-
tos feminicídios ocorrerem tanto
tempo depois da separação, às ve-
zes anos. A motivação vai além do
ciúme doentio - não é o assassina-
to da companheira, por ciúme, no
ato da descoberta, do abandono.
É o assassinato da companheira
semanas, meses, mesmo anos de-
pois. Freud e companhia expli-
cam? Explicam. Há que ler Calli-
garis e Homem, ler o relatório. Na
segunda matéria, fico sabendo
que os números chegam a um fe-
minicídio por mês. Gravíssimo!

Fecho com um trecho do livro
"os judeus e as palavras", de Amós
Oz e Fania Oz-Salzberger - e que
me parece particularmente apropri-
ado: "seis mulheres talentosas trou-
xeram Moisés ao mundo e o man-
tiveram por aqui", sua mãe e irmã,
duas parteiras que inspiraram sua
família, a filha do faraó e sua cria-
da. Os autores concluem: "quan-
tos homens judeus notaram, no
decorrer desses longos milênios,
que devemos o maior filho e líder
da nação à engenhosidade e cora-
gem de quatro mulheres hebreias
e duas egípcias? E onde estava
exatamente o pai Arão? Toman-
do um trago no bar?" (página 70,
Ed. Cia das Letras). O final é de-
licioso e resume o que se encon-
tra no cardápio de "inimigos" de
que fala Eco: estrangeiros, escra-
vos, miseráveis, mulheres. Atua-
lizo a pergunta: quantos de nós
notamos? Os cartazes que virão
da campanha também estarão
nos bares, espero que aí notemos.

Arrisco, sem ironia: será
que essas seis mulheres ti-
nham cabelo no sovaco?

———
Sergio Oliveira Mora-
es, f ísico, professor
aposentado Esalq/USP
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Fussp recebe doação de
mais de três mil peças
Arrecadação das peças foi idealizada e organizada pelos
alunos do curso técnico de Logística da ETEC Paulista

O Fundo Social de Solidarie-
dade de Piracicaba (Fussp) rece-
beu na manhã de quinta-feira, 15,
a doação de 3.252 peças de roupas
para a Campanha do Agasalho
2023, após arrecadação realizada
pelos alunos da ETEC Dep. Ary de
Camargo Pedroso (ETEC Paulis-
ta). A Campanha do Agasalho
2023 é realizada pela EPTV em
parceria com a Prefeitura de Pi-
racicaba, por meio do Fussp.

A arrecadação das peças foi
idealizada e organizada pelos alu-
nos do curso técnico de Logística,
Thawane Moreira Silva Santos,
Alexya de Souza Nascimento,
Francyelle da Silva Adão, Gabriele
Vitória de Jesus Valentim e Éver-
ton da Silva Lira, com auxílio da
coordenadora do curso técnico de
Logística, Gislaine Moraes Dias.

Os alunos trabalharam
uma campanha de arrecadação
como uma competição entre sa-
las, sendo o total de nove salas
do período noturno, dos cursos
de Logística, Recursos Huma-
nos e Automação e Eletrônica.
Ao final do período da campa-
nha, que ocorreu de 13/03 até
26/05, a sala vencedora foi o 3º
Módulo de Logística, que arre-
cadou 2.334 peças. O prêmio para
os alunos foi uma noite da pizza.

A assistente social da Central
de Projetos do Fussp, Cássia To-
nin Deltio, lembrou que este é o
segundo ano que a ETEC colabora
com a Campanha do Agasalho.
"Agradecemos a iniciativa dos alu-
nos da ETEC que, pelo segundo
ano consecutivo, realizaram cam-
panha de arrecadação em prol do
Fundo Social. Essa ação de solida-
riedade é de extrema importância
para o Fussp, que nesta época re-
cebe uma demanda bem grande
destes itens. E a divulgação desta
ação é super válida para sensibili-
zar outras instituições de ensino,

Divulgação

As alunas Francyelle Adão, Thawane Santos e Alexya Nascimento
integraram a equipe que coordenou a arrecadação na ETEC Paulista

empresas, entre outros, a fazer
também suas campanhas e refor-
çar a responsabilidade social".

"Eles são uma equipe muito
engajada, idealizando essa campa-
nha totalmente de forma autôno-
ma, desde a divulgação até a arre-
cadação, triagem e contagem. E
todo esse trabalho cumpre o papel
social que a escola deve trabalhar
com os alunos", salientou Gislaine.

A coordenadora ainda con-
tou que os alunos, motivados
pela campanha, desenvolveram
o Trabalho de Conclusão de Cur-
so com o tema Logística humani-
tária em Piracicaba: o desafio da
gestão dos recursos oferecidos.

"Sabemos que existem muitas
pessoas que precisam de agasa-
lhos, então decidimos fazer a cam-
panha novamente neste ano. E
buscamos realizar a campanha de
uma forma que envolvesse toda a
escola, conseguimos essa dinâmi-
ca e ainda ultrapassamos a meta
do ano passado, que era de 3.000
peças. Foi um desafio, porque ti-
vemos de conciliar com o TCC, mas
essas doações vão significar mui-
to pra alguém", completou Alexya.

A Campanha do Agasalho
2023 é uma iniciativa da EPTV e é
realizada em diversas cidades.
Todos os itens arrecadados serão
encaminhados para a Central de
Projetos para triagem e posterior
distribuição para a população em
situação de vulnerabilidade social
e pessoas em situação de rua.

Para receber as doações da
Campanha do Agasalho, as famíli-
as devem procurar a Central de
Projetos, localizada à rua Profes-
sor José Rosário Losso, 946, Jara-
guá, portando documento de iden-
tidade. O horário de funcionamen-
to é das 8h às 11h e das 13h às 14h,
de segunda a sexta-feira. Mais in-
formações podem ser conseguidas
pelo telefone da Central: 3422-9677.

PONTOS DE ARRECADAÇÃO
- 7ª Igreja do Nazareno (R. Nossa Senhora do Carmo, 359 - St.
Terezinha)
- Associação Eclética (Rua Santa Cruz, 1781 - Alto)
- Açaí da Barra (Av.Carlos Botelho, 792)
- Bio Eco Esportes (Avenida Itália 353)
- Bazar Modelo (Rua Bolivia, 27)
- Bild Desenvolvimento Imobiliário (Avenida Carlos Botelho, 717)
- Cross Fit Pira (Av Dr. Cassio Paschoal Padovani, 370 - Morumbi)
- Escola Alcides Guidetti Zagatto (Rua Heraldo Angeli, s/nº - Jd.
Esplanada)
- Escola São Vicente de Paulo (Rua Dom Pedro I, 1734)
- Horta Canale (Bairro Santa Cecília)
- Igreja do Nazareno Bairro Mario Dedini
- KM alimentos do Brasil (Rua Ipiranga, 1813 - Centro)
- Padaria Avaré II ( Av. Com. Luciano Guidotti, 571 - Jd. Elite)
- Pasteleria Apetit/Cana Chique e Box Café - Mercado Municipal
- Policia Militar: 4 ª Cia (Avenida Dr. Paulo de Moraes, 328)
- 1ªCia (Rua Bogotá, 520 - Pauliceia)
- 5ªCia (Rua João Eugênio Piedade, 337 - Santa Terezinha)
- 10ºBPM - I (Rua Américo Vespucio, 300 - São Luiz)
- Restaurante Maravilhoso Chop Bar (Rua Luiz de Queiroz, 539)
- Restaurante Sal & Grill
- Uniodonto (Rua Alferes José Caetano, 1352)
- Vale das Águas Thermas (Rod. SP135, km 12, saída 147)
- Vida Leve Piracicaba (Rua Riachuelo)
- Vitta Residencial (Avenida dos Operários, 163)
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Compra parcelada de asfalto é alvo de requerimento na Câmara
O vereador Pedro Kawai

(PSDB) protocolou o requerimen-
to 423/2023, que foi aprovado nes-
ta quinta-feira (15), durante a 34ª
Reunião Ordinária da Câmara
Municipal de Piracicaba, e que
pede informações à Prefeitura so-
bre o pregão eletrônico 191/2023,
para contratação de empresa vol-
tada ao fornecimento parcelado
de concreto asfáltico, usinado a
quente, para aplicação a frio.

Na propositura, o parlamentar
detalha que o valor estimado é de

R$ 165.412,50, com validade da ata
de registro de preço de 12 meses, e
que, no edital, a previsão era acon-
tecer em 5 de maio a abertura das
propostas e a fase de lances. Porém,
aponta o requerimento, "não há in-
formações no Portal da Prefeitura
sobre as empresas que se habilita-
ram para concorrer o certame ou
sobre quem ganhou a licitação".

Kawai lembra que, recente-
mente, foi divulgado nas redes
sociais um vídeo flagrando fun-
cionários do Executivo aplican-

do o 'asfalto frio' em vias do mu-
nicípio, "sob a justificativa de que
era para agilizar os trabalhos
de tapa-buracos", acrescenta.

Ele pergunta se foi frutífera
a abertura das propostas e lances
do pregão eletrônico 191/2023.
"Em caso positivo, quem foi a
vencedora, qual o valor e quais
participaram do certame", ques-
tiona, ao buscar também infor-
mações sobre o fato de que ainda
não foram disponibilizadas infor-
mações no Portal da Prefeitura.

"Em caso negativo, por
quais motivos não ocorreu a aber-
tura de proposta e recebimento
de lances, e por quais motivos
não foram prestadas as infor-
mações no Portal da Prefeitura",
também questiona o vereador.

No mesmo requerimento, Ka-
wai ainda pede detalhamento so-
bre o fornecimento de massa as-
fáltica para aplicação fria, como foi
a forma de contratação, qual o
valor que está sendo pago pela Pre-
feitura, dentre outros detalhes.
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Alunos da Rede Municipal de
Educação concluem capacitação
Com a conclusão, os alunos estão aptos não apenas para aplicar as tecnologias
em uso próprio, como também para auxiliar membros da comunidade escolar

CCCCCINETECAINETECAINETECAINETECAINETECA

Duas sessões gratuitas
na Biblioteca Municipal

A Biblioteca Municipal Ricar-
do Ferraz de Arruda Pinto recebe
mais duas sessões gratuitas do Pro-
jeto Cineteca: o filme Garoto Cós-
mico estará em cartaz hoje (17), às
10h, e, na segunda-feira, 19/06, às
13h30, será exibido Reflexões de
um Liquidificador, às 13h30.

O Cineteca é uma parceria en-
tre a Biblioteca e o Museu da Ima-
gem e do Som de Piracicaba
(Misp), mantidos pela Prefeitura,
por meio da Semac (Secretaria Mu-
nicipal da Ação Cultural), com apoio
do MIS-SP e o projeto Pontos MIS.

Garoto Cósmico (2007), com
direção de Alê Abreu, tem dura-
ção de 1h16. É a história de três
crianças, Cósmico, Luna e Mani-
nho, que vivem em um mundo
futurista, onde as vidas são to-
talmente programadas. Certa
noite, enquanto tentam obter
pontos para ganhar um bônus na
escola, eles se perdem no espaço e
descobrem um universo infinito.

Já Reflexões de um Liquidifi-
cador (2010) tem direção de An-
dré Klotzel, com duração de 1h20.
Na trama, Elvira é uma dona de
casa que passa por um momento
difícil em sua vida. Seu marido
Onofre desapareceu e ela decide ir
à polícia prestar queixa. A trajetó-
ria do casal é narrada pelo liquidi-
ficador do casal, que ganha vida
depois do conserto.

SERVIÇO
Projeto Cineteca. Amanhã, 17/
06, às 10h, com Garoto Cós-
mico, e segunda-feira, 19/06,
às 13h30, com Reflexões de
um Liquidificador, no anfitea-
tro Alceu Maynard Araújo, da
Biblioteca Municipal Ricardo
Ferraz de Arruda Pinto (rua
Saldanha Marinho, 333, Cen-
tro). Entrada gratuita. Informa-
ções (19) 3433-3674. As pró-
ximas exibições serão divul-
gadas nas redes sociais:
@bibliotecadepiracicaba.

Não nos iludimos mais pela
expectativa, portanto, es-
teja plenamente lúcido,

pois o instante da transição pelo
morrer e renascer, tudo é cir-
cunstância à elevação do seu Es-
pírito. Para todos, do berço ao
túmulo. É ao fim do Tempo que,
recobramos a lucidez de nossa
Existência. Deus, porém, é prova
exuberante da sua bondade. Es-
tamos sempre cercados de nu-
merosos, bons e fiéis amigos es-
pirituais. Todos os Espíritos pro-
tetores que nos assistem, trazem
a alegria pelo semblante forte e
animado. Permita em seu pen-
sar-sentir-agir toda a fluidez
maravilhosa do corpo espiritual.
Reflita que, como o dia sucede
naturalmente à aurora, a vida
espiritual lhe sucedeu à vida
terrestre. O evangelho de Jesus
Cristo está há milênios e sem-
pre a nossa disposição. Vamos
todos Orar pelas Almas pertur-
badas e por todos os sofredo-
res, pois a caridade não se res-
tringe à humanidade visível,
mas sempre pode socorrer e
consolar os habitantes do mais
além. Sejamos felizes nesta cur-
ta Existência. Toda ilusão da
mente, sempre ultrapassa o seu
fim. Deus sempre nos coloca em
nosso caminho, todas as possi-
bilidades, para aferirmos a paci-
ência e o altruísmo e sempre nos
exercitando igualmente na prá-
tica da mais difícil caridade.

Amados e queridos leitores.
O Mestre Jesus Cristo nunca ces-
sou de prevenir a desarmonia.
As necessidades e os impulsos
naturais de ordem física estão em
conflito nas mentes mal instruí-
das ou infelizmente tomadas por
escrúpulos extremados pelo ego-
ísmo. Na atual Existência, siga
pelo caminho sagrado e apaixo-
nante com os seres das Ordens

Toda caridade não se restringe
apenas à humanidade visível

mais elevadas da existência. A fé
espiritual é genuína pela consci-
ência moral autêntica. Produz,
sublime confiança na bondade de
Deus, mesmo em face do desa-
pontamento humano e amargo.
Consciente de Deus, siga deste-
mido na sua vida, sendo hones-
to e coerente com Deus. Ele nos
fortalece para suportarmos com
bravura todos os desafios. Se
somos filhos de Deus, então nas-
cemos do espírito de Deus. Todo
aquele que houver nascido do
espírito, tem em si próprio, o po-
der de superar, qualquer dúvi-
da, pela vossa própria fé. Finali-
zamos com mais reflexão com os
ensinamentos de Allan Kardec:
"A educação, se bem compreen-
dida, é a chave do progresso
moral", "O egoísmo é a fonte de
todos os vícios, como a caridade
é fonte de todas as virtudes", "É
preciso não esquecer que é o es-
pírito que ama e não o corpo. E
quanto a ilusão material se dis-
sipa, o espírito vê a realidade" e
"O apego às coisas materiais é um
sinal notório de inferioridade,
porque quanto mais o homem se
prende aos bens do mundo, me-
nos compreende sua destina-
ção". Enfim, reflita mais uma vez
que, a inteligência, sempre pode
controlar o mecanismo da civili-
zação, mas a sabedoria pode di-
rigi-lo. O idealismo espiritual é a
energia única, que realmente, ele-
va e faz avançar, a cultura hu-
mana ao nível pleno da realiza-
ção. Quanto mais você se orga-
niza interiormente, mais se or-
ganiza externamente. Seja Luz
e ilumine tudo e a todos por onde
passar. Ao entrar ou sair de uma
Vida, feche a porta com amoro-
sidade. E com a amada, querida
e estimada Alma gêmea, a nossa
eterna gratidão. Bom dia e boas
energias. Eu acredito em você.

Cinquenta e quatro alunos
matriculados nos 4ºs anos de 19
escolas de Ensino Fundamental
na Rede Municipal concluíram as
aulas do Programa Aluno Tutor,
que visa o ensino das tecnologi-
as da plataforma Google For
Education. Em encontros quin-
zenais, os alunos receberam a ca-
pacitação e se apropriaram das
ferramentas educacionais do
Google, tornando multiplicado-
res e apoiadores do uso das fer-
ramentas em sala de aula.

Com a conclusão da forma-
ção, estão aptos não apenas para
aplicar as tecnologias em uso pró-
prio, como também para auxiliar
membros da comunidade escolar,
assumindo papel de protagonistas
da cultura de inovação nas esco-
las. As crianças realizaram o cur-
so por meio da plataforma gamifi-
cada (Lúdicos Game), aprenden-
do sobre as principais ferramen-
tas do Google. Os encontros fo-
ram realizados de forma presen-
cial e em ambiente virtual, com-
pondo, ao todo, 57 horas de for-
mação. A formatura da turma
está agendada para o dia 28/06.

As crianças atuarão como protagonistas na adoção
de tecnologias Google no ambiente escolar

Divulgação

 Empolgados com todo o co-
nhecimento adquirido, os alu-
nos Davi Celestino de Jesus, do
4º ano C da Escola Municipal
João Batista Nogueira e Beatriz
Vitória Moreira Sampaio, do 4º
ano B da Escola Municipal Tau-
fic Dumit, foram enfáticos ao
dizer se gostaram do curso e
emendaram um grande "sim".

"Eu adorei conhecer todas
as ferramentas, principalmente
o jamboard, formulários, apre-
sentações, drive e o lúdicos game.
Todas as vezes que fizemos o uso
do Chromebook na minha esco-
la, vou pegando e ensinando
meus amigos", comenta Beatriz,
com complemento de Davi: "Foi
um jeito de aprender brincan-
do. Para ensinar as crianças
vou ter muita calma e estarei lá
para ajudar, como um monitor".

A formação do Google For
Education também já é uma rea-
lidade para outros 1.200 servi-
dores da Educação Municipal,
que desde o final do mês de feve-
reiro deste ano, recebem a capa-
citação da plataforma para ser
utilizada dentro e fora das salas

de aula. Estão em processo de for-
mação 922 educadores que atu-
am em escolas de Ensino Funda-
mental e 277 profissionais de equi-
pes técnicas e gestão escolar.

Durante a cerimônia de lan-
çamento do Programa Aluno Tu-
tor, o prefeito Luciano Almeida
destacou a importância desta for-
mação na vida dos alunos. "Esta-

mos trabalhando para oferecer o
melhor para vocês. Agarrem esta
oportunidade e utilizem o apren-
dizado para toda a vida. Com os
laptops que já estão disponíveis
para o uso de vocês nas salas de
aula, poderão colocar em prática
todo esse conhecimento e compar-
tilhar com todos os colegas nas
unidades escolares", ressaltou.
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Jornada de revezamento
dos Servidores da Saúde

O departamento jurídico
Sindicato dos Trabalhadores
Municipais de Piracicaba, en-
viou ao Ministério Público do
Trabalho (MPT) ofício relatan-
do problemas enfrentados pelos
servidores da saúde com rela-
ção a Jornada de trabalho de
turnos ininterruptos nas Unida-
des de Saúde de Piracicaba, so-
licitando ao órgão, em caráter de
urgência, a intermediação para
solucionar as questões postas.

O documento afirma que as
ações que exigem o cumprimen-
to de normas de medicina do
trabalho se inserem na compe-
tência constitucional da Justiça
do Trabalho, ainda que se trate
da administração pública.

Ocorre que os servidores da
secretaria de saúde que atuam
nas UPAS de Piracicaba estão
trabalhando em jornada de reve-
zamento exaustiva, com horário
ininterrupto independente do ro-
dízio de horário dos trabalhado-
res que promove revezamento das
equipes que atuam no Sistema
Único de Saúde com alternância
de trabalho diurno e noturno.

A diretoria do Sindicato dos
Municipais defende que, para o
bom desempenho laboral, o ho-
rário do trabalhador deve ser
adaptado e que a inversão fre-
quente de horários atrapalha
tanto a vida profissional, pesso-
al e a saúde do trabalhador.

 De acordo com o documen-

to: "A Constituição Federal, em
seu artigo 37, inciso XVI, "c", au-
toriza a acumulação remunerada
de dois cargos ou empregos pri-
vativos de profissionais de saú-
de, com profissões regulamenta-
das, quando houver compatibili-
dade de horário e desde que seja
respeitado o teto constitucional".

São muitos prejuízos aos ser-
vidores que executam esta jorna-
da de trabalho exaustiva. A obri-
gatoriedade de rodízio de horário
dos profissionais, além de excessi-
vamente desgastante e não produ-
zir eficiência e qualidade da assis-
tência a população também res-
tringe a atuação destes profissio-
nais em unidades diferentes.

O documento enviado ao
MPT lembra ainda que somente
os trabalhadores das Unidades de
Urgência e Emergência de Piraci-
caba exercem jornadas laborais
com a referida prejudicialidade.
"Outras secretarias, em áreas dis-
tintas, hospitais públicos ou pri-
vados seguem rotinas de respeito
sem aborrecimentos a municipali-
dade", disse o advogado e diretor
da entidade, Osmir Bertazzoni.

Assim, diante da comple-
xidade do problema, a entida-
de solicita a intermediação do
MPT através de reunião pre-
sencial notificando ao Muníci-
pio de Piracicaba para a parti-
cipação da Secretaria de Saúde
e da Procuradoria Geral, a fim
de trazer solução às questões.

"Sempre acreditei no poder
transformador da educação e isso
direcionou todos os meus passos
ao longo de minha vida acadêmi-
ca". Palavras de Jenifer Camila
Godoy, engenheira agrônoma em
fase de conclusão de doutorado
em Genética e Melhoramento de
Plantas, na Escola Superior de
Agricultura Luiz de Queiroz
(Esalq/USP). Suas vivências aca-
dêmicas levaram-na a ser reco-
nhecida em uma geração de cien-
tistas que apresentam soluções
inovadoras na agricultura.

Como aluna do PPG e inte-
grante do Laboratório de Gené-
tica Estatística, Jenifer afirma
que teve acesso a todas as ferra-
mentas necessárias para desen-
volver suas habilidades profissi-
onais e pessoais, além de ter as-
censão a oportunidades únicas.
Únicas como a oportunidade de
estudar por sete meses na Uni-
versity of Wisconsin, em Madi-
son (UW-Madison), nos Esta-
dos Unidos, sob orientação da
professora Natália De Leon.

Enquanto estava na UW-Ma-
dison, Jenifer pode aprimorar
suas habilidades de pesquisa, in-
teragir com um grupo de pessoas
altamente qualificadas, se envol-
ver em competições acadêmicas e
interagir com profissionais de
todo o mundo. Além disso, teve a
chance de participar de grandes
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Doutoranda relata experiência acadêmica no exterior

Jenifer Camila Godoy: cientista foi reconhecida por
apresentar soluções inovadoras na agricultura para
atender necessidades de uma terra em mudança

Acervo Pessoal

eventos internacionais. Um deles
foi AGBT - Advances in Genome
Biology and Technology 2023,
ocorrido em março, em San An-
tonio, Texas/EUA.  "A conferên-
cia foi uma experiência fantásti-
ca, repleta de excelentes pales-
tras e oportunidades de networ-
king com brilhantes cientistas".

Durante a conferência, jun-
tamente com nove cientistas de
todo o mundo, Jenifer recebeu o
Next Gen leadership pelo traba-
lho que desenvolve no seu dou-
torado - Development of geno-
mic selection models for the pre-
diction of the performance of
hybrids in non-evaluated envi-
ronments: na application in
maze. "Estou extremamente feliz
por estar entre os dez estudan-
tes, pois os vencedores represen-
tam a geração de cientistas com
soluções inovadoras na agricul-
tura para atender às crescentes
necessidades de uma terra em
mudança. Essa conquista é uma
prova da dedicação ao meu dou-
torado, confirma que meus es-
forços estão valendo a pena e me
motiva a continuar perseguindo
meus objetivos de pesquisa".

Finalmente, a doutoranda
que recebeu o prêmio das mãos
de Bruce Walsh, renomado cien-
tista em Genética Quantitativa,
agradece seu orientador, profes-
sor Antonio Augusto Franco Gar-

cia (departamento de Genética),
pelo apoio e confiança, e sua su-
pervisora, Natalia de Leon, pela
acolhida na Universidade de Wis-
consin, fornecendo todo o supor-
te, ensinamentos e recursos ne-

cessários para concluir seu dou-
torado. "Foi o final perfeito para
o meu programa de intercâm-
bio e sempre guardarei com ca-
rinho as memórias adquiridas ao
participar da AGBT-Ag 2023".
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Decisão do STJ é favorável à Prefeitura
Decisão da presidente do Su-

perior Tribunal de Justiça (STJ),
ministra Maria Thereza de Assis
Moura, derrubou liminar que sus-
pendia os atos administrativos do
processo de aquisição de Sistema
Integrado de Ensino para Educa-
ção Infantil (4 e 5 anos) e Ensino
Fundamental - Anos Iniciais.

A liminar foi expedida pela
1ª Vara da Fazenda Pública da
Comarca de Piracicaba/SP, após
decisão do Tribunal de Justiça do
Estado de São Paulo, e, em 06/
06, a Prefeitura acatou a decisão
e, conforme comunicado publica-
do no Diário Oficial do Municí-
pio, suspendeu o uso das ferra-
mentas disponibilizadas na Pla-
taforma da empresa vencedora do
edital interrompido e as ações
de formação previstas em con-
trato, bem como de assessoria
pedagógica, foram cancelados.

A partir das notificações, o
município, por meio da Procu-
radoria Geral, solicitou a sus-
pensão da liminar no Superior
Tribunal de Justiça (STJ), a
qual foi acatada. Com a deci-
são da presidente do STJ, as
atividades serão retomadas.

Conforme trecho do texto, a
ministra destaca que a suspensão
da execução do contrato pode ge-
rar grave lesão à ordem pública,
quando se está no meio do ano
escolar. "Vale lembrar, a propósi-
to, que a educação é um processo
contínuo que requisita planeja-
mento, sequência e acompanha-
mento regular dos conteúdos mi-
nistrados. Assim, a suspensão do
processo, mormente nas séries ini-
ciais, como no presente caso, pode
prejudicar a assimilação do conhe-
cimento, dificultar a consolidação
das habilidades e atrasar o desen-
volvimento dos alunos", pontuou.

A interrupção do contrato
impactou diretamente o ensino e
aprendizagem de cerca de 30 mil
alunos da Rede Municipal de Edu-
cação. "Celebramos a decisão da
presidente do STJ, que restabelece
a segurança necessária para o uso
dos materiais adquiridos. Logo
na segunda-feira, esperamos que
todos os serviços já estejam dis-
poníveis novamente para as es-
colas. Nossa prioridade é garan-
tir sempre o melhor para os nos-
sos alunos", destacou o secretá-
rio da educação, Bruno Roza.
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Delegacias ainda aguardam
a estrutura para 24h por dia
Estado tem a maior rede de Delegacias de Defesa da Mulher (DDMs)
do Brasil; atendimento ininterrupto proposto há mais de dois meses
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Aprendiz estreia a mostra
 "Jardim da Criatividade"

O Estado de São Paulo tem a
maior rede de atendimento ao pú-
blico feminino vítima de violência
do País, por meio das Delegacias
de Defesa da Mulher (DDMs).
Contudo, transformá-las em uni-
dades 24 horas, como prevê a lei
federal 15.541, sancionada pelo pre-
sidente Luiz Inácio Lula da Silva
(PT), há pouco mais de dois meses,
não é simples. Isso porque, embora
importante, a iniciativa esbarra em
falta de efetivo e na ausência de
uma análise aprofundada quanto
à demanda de cada região do Bra-
sil, como alerta a presidente do
Sindicato dos Delegados de Polí-
cia do Estado de São Paulo (Sin-
dpesp), Jacqueline Valadares. 

A legislação que preconiza o
funcionamento 24 horas das
DDMs, no entendimento de Ja-
cqueline, é louvável, uma vez que
visa aumentar a rede de prote-
ção às mulheres vítimas de vio-
lência doméstica e familiar e/ou
de crimes contra a dignidade
sexual. A ideia também tende a
previnir e a reduzir os índices de
feminicídio - altíssimos em todo o
Brasil. Porém, a nova lei desconsi-
dera a realidade de cada estado: 

“No Brasil, são 492 as unida-
des especializadas para a mulher,
sendo que, na maioria dos estados,
tem uma, duas, no máximo quatro
Delegacias de atendimento ao pú-
blico feminino. Já em São Paulo, são
140, entre a capital, região metropo-
litana e cidades do interior. Ou seja,
36% das DDMs do País estão em
solo paulista. Uma coisa é aplicar a
lei para o funcionamento 24 horas
onde há uma ou duas Delegacias.
Outra coisa é aplicar em São Paulo,
onde são 140 as unidades do gêne-
ro. Logo, não se trata de uma lei
que pode passar a valer da noite
para o dia”, pondera Jacqueline.  

Divulgação

A presidente do Sindicato
dos Delegados lembra que o Es-
tado de São Paulo já conta com
uma rede de proteção às mulhe-
res em funcionamento, “ampla e
eficaz”, apesar do déficit em efe-
tivo, de ausência de estrutura
adequada e de falta de valoriza-
ção financeira: “Além das 140
unidades físicas, sendo que 11
delas já prestam atendimento 24
horas, temos a Delegacia On-Line.
Por meio da plataforma da Polí-
cia Civil, as vítimas podem regis-
trar Boletim de Ocorrência (B.O.).
Há, ainda, mais de 70 Delegacias
em São Paulo conectadas com
este sistema virtual. Dessas 70
unidades, as vítimas podem re-
gistrar B.O. e serem atendidas em
tempo real, de forma imediata.
Este é um trabalho que merece ser
valorizado e respeitado”, cita. 

Para que o atendimento às
mulheres nas Delegacias especiali-
zadas em São Paulo seja 24 horas,
inclusive em feriados e nos fins de
semana, conforme a lei de Lula,
seria imprescindível a realização
de concurso público para a Polí-
cia Civil. Atualmente, a institui-
ção trabalha com 38,5% a menos

Delegada Jacqueline Valadares, presidente do Sindicato
dos Delegados de Polícia do Estado de São Paulo

A lei de Lula ainda prevê
que, nas DDMs, o atendimen-
to deva ser prestado, preferen-
cialmente, por policiais femi-
ninas, o que, para a presiden-
te do Sindpesp é “inviável”,
uma vez que, somente 20% do
efetivo da Polícia Civil de São
Paulo é de delegadas mulhe-
res: “Se fôssemos aplicar a lei

LEI DE LULA

Atendimento somente por delegadas
tal qual está no papel, todas as
delegadas lotadas no estado
de São Paulo teriam de ser de-
signadas para as DDMs 24 ho-
ras, ferindo, assim, a liberda-
de profissional dessas servi-
doras de atuarem em outras
frentes”. Hoje, as delegadas da
Polícia Civil bandeirante têm a
opção de trabalharem em De-

legacias convencionais e em
outras unidades, como o De-
partamento Estadual de In-
vestigações Criminais (Deic),
o Departamento Estadual de
Investigações sobre Entorpe-
centes (Denarc) e a Divisão
de Homicídios e Proteção à
Pessoa (DHPP), só para ci-
tar algumas possibilidades.  

do efetivo, o que representa 16,5
mil policiais a menos nas ruas:  

“São quase cem baixas por
mês, sem substituição imediata, se-
gundo recente levantamento feito
pelo Sindpesp. Então, não basta
abrir uma Delegacia 24 horas.
Para isso, é preciso ter profissio-
nais em número suficiente, além

de condições de trabalho, o que
envolve computadores, armamen-
to e viaturas, por exemplo. O ideal
seria a União incentivar e auxiliar
os Estados a se estruturarem pri-
meiro, para depois sancionar a lei
de funcionamento 24 horas das
DDMs. Cada Estado tem uma re-
alidade”, reforça Jacqueline.

A aprendiz do Instituto
Formar, Luany Cristiny Feito-
sa Bastos, a Any, de 18 anos
vai fazer a sua primeira exposi-
ção artística "Jardim da Criati-
vidade" no Instituto Formar.

Aberta ao público de 20 de ju-
nho a 21 de julho, a mostra com
visitação gratuita vai trazer dese-
nhos de autoria da jovem que atua
no Programa de Aprendizagem do
Instituto Formar desde 2022.

Any descobriu o seu talento
em 2018, e desde então, produziu e
se aperfeiçoou cada vez mais em
desenhos livres. "Normalmente
começo com o esboço e a imagem
de referência para não cometer ne-
nhum erro. Utilizo materiais como
lapiseira, borracha e caneta para
fazer o contorno dos desenhos e uso
lápis de cor", explicou a desenhista.

Estreando em sua primeira
exposição, a expectativa de Any é
despertar a criatividade e inspirar
as pessoas. No futuro, a aprendiz
artista pretende seguir carreira
como quadrinista, pois ama criar

Divulgação

Any é autora dos desenhos da exposição "Jardim da Criatividade"

histórias e personagens. "Preten-
do fazer faculdade de Artes e o de-
senho é a minha forma de me ex-
pressar, e de mostrar a todos o
mundo que está em minha mente."

INSPIRAÇÕES - Autodida-
ta, Any tem suas inspirações em
mangakas - quadrinistas japone-
ses, e em Stan Lee, quadrinista que
teve papel fundamental na trajetó-
ria da Marvel e um dos criadores
de histórias em quadrinhos, como
grandes super-heróis e vilões da
Marvel Comics, como Homem-Ara-
nha, X-Men, Quarteto Fantástico,
Os Vingadores, Incrível Hulk, en-
tre outros. "Para mim, o desenho
é a arte de criar formas e uma
maneira de mostrar sentimentos
e a criatividade", declarou Any.

O Instituto Formar realiza
uma série de mostras durante o
ano para incentivar as habilidades
artísticas dos aprendizes e inspirar
outros jovens a desenvolverem seu
talentos. Informações: (19) 3437-
8888 | contato@institutoformar.
org / www.institutoformar.org .

TTTTTRANSPORTESRANSPORTESRANSPORTESRANSPORTESRANSPORTES

Colaboradores
recebem uniformes

 A Prefeitura, por meio da
Secretaria de Transportes Inter-
nos (Semutri), realizou na manhã
de quinta (15) a entrega de 59 uni-
formes para os funcionários do
setor de Serviços. A iniciativa é
uma ação do secretário Reinaldo
José Pousa, que assumiu a Pasta
no mês de março, para valoriza-
ção dos colaboradores. Na próxi-
ma semana, os servidores que
atuam no setor de Frota também
receberão uniformes novos.

“A Semutri é o coração que
atende outras secretarias, seja
por meio do transporte interno,
viagens, oficina mecânica ou
posto de abastecimento de com-
bustíveis. Quando melhoramos
as condições de trabalho neste
setor, melhoramos o atendimen-
to ao munícipe de maneira ge-
ral”, destacou o secretário.

Ele informou também que
tem realizado reuniões periódicas
com seus colaboradores para
ouvi-los em suas principais suges-
tões e necessidades. As reuniões
com a chefia acontecem semanal-

mente e as reuniões com todos os
servidores são realizadas bimes-
tralmente. “Temos passado o con-
ceito que os nossos colaborado-
res são peças importantes na en-
grenagem da administração que
trabalha com o atendimento ao
público. Eles já entenderam a re-
levância que possuem e assim
também melhoraram a sua auto-
estima e desempenho no ambien-
te de trabalho”, frisou Pousa.

BENFEITORIAS — O se-
cretário ainda listou algumas
ações que deverão ser implanta-
das em breve e que melhorarão o
ambiente de trabalho na Semutri.
Entre elas, ele destacou a constru-
ção de espaço próprio adequado
para acomodar os motoristas du-
rante o período de trabalho, a cri-
ação de um almoxarifado automa-
tizado, a pintura e troca de telha-
do das oficinas de máquinas e ca-
minhões, além de estudos para a
implantação de um laboratório de
pesquisa que investirá em tecno-
logia automotiva para atender a
demanda da frota municipal.

SSSSSEMINÁRIOEMINÁRIOEMINÁRIOEMINÁRIOEMINÁRIO

Comitês PCJ debatem desafios
da gestão de resíduos sólidos

“Os Desafios da Gestão de Re-
síduos Sólidos com Sustentabilida-
de frente ao Novo Marco Legal do
Saneamento” é o tema do seminá-
rio dos Comitês PCJ, que será rea-
lizado na quinta (22), das 8h45 às
12h, na Faculdade de Tecnologia
da Universidade Estadual de Cam-
pinas (FT Unicamp), em Limeira.
O evento é promovido pela Câmara
Técnica de Saneamento (CT-SA),
por meio do Grupo de Trabalho
Resíduos (GT-Resíduos), e tem o
apoio da Agência das Bacias PCJ.
Para se inscrever, acesse: https://
bit.ly/Seminario_CT-SA2023.

O objetivo é discutir sobre a
gestão dos resíduos sólidos, levan-
do em consideração as inovações
trazidas pelo Novo Marco Legal
do Saneamento, além de compar-
tilhar experiências bem-sucedidas
relacionadas à redução na gera-
ção de resíduos e práticas adota-
das por empresas do setor de reci-
clagem. O público-alvo são as pes-
soas que trabalham com sanea-
mento e entidades estudantis e a
sociedade em geral interessada nos
processos de gestão dos resíduos
sólidos e seus impactos na água.

“Esse seminário é de suma
importância para nossas bacias,
haja visto a nossa complexidade
para obtenção de água em quanti-
dade e qualidade para os varia-
dos usos desse recurso. A gestão
dos resíduos sólidos, quando não
realizada com a eficácia esperada,
proporciona efeitos como a polui-
ção das águas e aumento do custo
de tratamento. Além de deman-
dar ainda mais água para produ-
ção de novos produtos de embala-

gem, por exemplo, os resíduos sóli-
dos muitas vezes são deixados
de lado quando falamos de ba-
cia hidrográfica, mas eles são
atores fundamentais para o sa-
neamento”, ressaltou o coordena-
dor da CT-AS, Mateus Arantes.

A legislação brasileira tem
empenhado esforços para a pro-
posição de soluções no setor de
resíduos sólidos urbanos. A Polí-
tica Nacional de Resíduos Sóli-
dos, objeto da Lei Federal n°
12.305/2010; o Novo Marco Le-
gal do Saneamento Básico, atua-
lizado pela Lei Federal n° 14.026/
20; a Norma de Referência n° 01,
da Agência Nacional de Águas e
Saneamento Básico (ANA); os
Decretos Federais n.º 10.936,
11.043 e 11.044, de 2022; constitu-
em arcabouço normativo voltado
a orientar ações dos setores envol-
vidos na temática, destinado a es-
timular a reutilização e a recicla-
gem, os sistemas de logística rever-
sa, o desenvolvimento de tecnolo-
gia limpa com o aproveitamento
energético e padrões sustentá-
veis de produção e de consumo.

O seminário será no anfitea-
tro PA07 da FT Unicamp, que está
localizada na Rua Paschoal Mar-
mo, 1888, Jd. Nova Itália, em Li-
meira. Em caso de dúvidas, o con-
tato deve ser feito com a CT-Sane-
amento dos Comitês PCJ pelo e-
mail: ctsa@comites.baciaspcj.org.br.
Além de Arantes, a CT-SA conta
com Luís Eduardo Grisotto
como coordenador-adjunto. O
GT-Resíduos é coordenado pela
professora doutora Maria Apa-
recida Carvalho de Medeiros.
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Reuniões periódicas para ouvir os colaboradores
são realizadas pelo secretário Pousa
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Pague Menos faz oferta
a itens relacionados

Muitos brasileiros amam café.
O Brasil é o maior produtor do
mundo, e o segundo país no
ranking de consumo da bebida.
Com a aproximação do inverno,
nesse mês de junho, a Rede de
Supermercados Pague Menos
anuncia seu Festival de Café, de
ontem (16) a 30 de junho, nas suas
33 lojas físicas e e-commerce. Du-
rante esse período, itens dessa ca-
tegoria terão preços especiais.

Atualmente, são muitas op-
ções de café nos pontos de venda à
disposição dos Clientes, além dos
produtos que podem ser harmoni-
zados para proporcionar uma ex-
periência marcante. Também, se
tornou ingrediente base de algu-
mas receitas como bolo, mousse,
sorvete, brigadeiro e pavê, presen-
te até em drinks. "Para este festival
selecionamos produtos ligados ao
café como o próprio pó, cápsulas,
achocolatados, pães, frios, ca-
ppuccinos, itens que fazem parte
de refeições como café da manhã
ou lanche da tarde. Queremos
que nossos Clientes tenham mesa
farta com preço acessível", enfa-
tiza o gerente de Marketing e Co-

municação da Rede de Supermer-
cados Pague Menos, Fabio Cecon.

PESQUISA- Uma pesquisa
do São Paulo Coffee Hub, encomen-
dada pela Associação Brasileira da
Indústria de Café (ABIC), revelou
que a bebida é sinônimo de afeto. A
paixão pelo bom e tradicional café
é tanta que algumas pessoas são
conhecidas como coffee lovers, che-
gando até registrar seu amor em
forma de tatuagem, tema de festa,
entre outras demonstrações. "Va-
mos ofertar aos nossos Clientes, em
especial aos que amam café, pro-
dutos de ótima qualidade com ex-
celentes preços", finaliza Cecon.

O Festival do Café da Rede
de Supermercados Pague Menos
acontece de 16 a 30 de junho, nas
33 lojas e no e-commerce. Serão
vários produtos com descontos
especiais durante o período da
ação. Os parceiros desta ação são:
Nestlé, Danone, Red Bull, 3 Co-
rações, JDE, Itambé, Mondelez e
Quatá.  O endereço e horário de
funcionamento de cada uma das
lojas físicas podem ser consultados
no site https://www.superpague
menos.com.br/unidades/s .
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Coordenadora de Comunicação
recebe homenagem da Câmara
A jornalista Nilma de Oliveira Moratori — reconhecida profissional em Piracicaba e
Região — implantou o Departamento de Comunicação no Hospital, onde atua há 27 anos

A jornalista Nilma de Olivei-
ra Moratori, coordenadora de
Comunicação da Santa Casa de
Piracicaba, foi recentemente ho-
menageada pela Câmara de Ve-
readores de Piracicaba, durante
solenidade de reconhecimento aos
oito profissionais que se destaca-
ram ao longo de 2022 nas diver-
sas áreas da comunicação.  Nil-
ma recebeu o certificado por sua
atuação no setor de “Comunica-
ção Corporativa” em decorrência
do trabalho que desenvolve há 27
anos junto à Santa Casa de Pira-
cicaba, onde ela implantou o De-
partamento de Comunicação.

A iniciativa foi do vereador li-
cenciado Pedro Kawai, representa-
do pelo vereador Paulo Nardino “É
muito importante a iniciativa des-
ta Casa em homenagear os profis-
sionais da comunicação e defen-
der uma imprensa livre, autôno-
ma, que possa levar a informação
com qualidade às pessoas, que
possa trazer a seriedade do traba-
lho de vocês, seja no impresso, no
digital, na fotografia, no video ou
dentro das corporações”, afirmou
o vereador ao ocupar a tribuna.

A carreira de Nilma começou

Divulgação

Nilma recebeu o certificado das mãos do vereador Paulo Nardino

no extinto “O Diário de Piracica-
ba”. Posteriormente, atuou como
locutora entrevistadora na Rádio
Difusora AM. Teve passagem na
Câmara Municipal de Piracicaba
e pelo jornal “A Tribuna Piraci-
cabana”. Foi assessora do ex-pre-
feito Antônio Carlos de Mendes
Thame e secretária municipal de
Comunicação do ex-prefeito
Humberto de Campos, tendo exer-
cido também o cargo de diretora
de jornalismo da Rádio Educati-
va FM em duas oportunidades.

Paralelo à Santa Casa, de-
sempenhou trabalho na área de
comunicação na Fundação Mu-
nicipal de Ensino de Piracicaba -
FUMEP até 2022. É autora dos
livros “A História da Irmandade
da Santa Casa de Misericórdia de
Piracicaba – 1854 a 2004”; “A his-
tória do IPEF na Silvicultura Bra-
sileira” e a “A História da Irman-
dade da Santa Casa de Misericór-
dia de Piracicaba – 1999 a 2011”.

“Foi uma honra ter sido con-
vidada para representar a área
da Comunicação Corporativa,
tendo-se como base o trabalho
desenvolvido na Santa Casa,
quando diversas outras empresas

também se destacam em suas
ações de comunicação”, disse Nil-
ma, evidenciando a importância da
Instituição para o sistema público
de saúde de Piracicaba e região.

“Orgulho de ser Santa Casa
e de ter podido reencontrar cole-
gas queridos de profissão”, disse
a jornalista referindo-se aos de-

mais profissionais homenageados:
Davi Negri /Comunicação Foto;
Marcelo Henrique Germano/
Comunicação Impressa; Tarcísio
Chiarinelli / Comunicação Pública;
Francisco de Paula Martins/ Co-
municação Publicitária; Titio Luiz/
Comunicação Rádio e Barbosa
Neto/ Comunicação Televisão.

A programação para dias 19, 20 e 22 de junho na Educativa FM
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Trabalho infantil é tema
de série de entrevistas

Nos dias 19, 20 e 22 de ju-
nho, a rádio Educativa FM reali-
za entrevistas com profissionais
da rede socioassistencial sobre o
Dia Mundial de Combate ao Tra-
balho Infantil, instituído em 12
de junho pela Organização Inter-
nacional do Trabalho (OIT), em
2002. As entrevistas acontecem
sempre a partir das 8h40, e fa-
zem parte da programação da
Prefeitura, realizada por meio da
Secretaria Municipal de Assistên-
cia e Desenvolvimento Social
(Smads), com ações de enfrenta-
mento ao trabalho infantil. As te-
máticas abordadas estão relacio-
nadas às consequências, impactos,
jovem aprendiz e diagnóstico do
trabalho infantil no município. Os
ouvintes podem participar via What-
sApp da rádio (19) 3433-4430.

AÇÕES – A Prefeitura, por
meio da Smads, realiza durante
todo o mês de junho, ações rela-
cionadas ao trabalho infantil,
com crianças, adolescentes, famí-
lias e idosos nos Centros de Refe-
rência de Assistência Social
(Cras), Programa Criança Feliz,

Centros de Convivência Interge-
racional (CCInter), entre outros.

Já no início do mês, com ma-
teriais da campanha Criança Não
trabalha nas mãos, equipes do
Serviço Especializado em Aborda-
gem Social (Seas) e membros da
Comissão Municipal Permanente
do Programa de Erradicação do
Trabalho Infantil (Competi) estive-
ram em comércios, bares e vare-
jões da cidade para orientar e in-
formar sobre o trabalho infantil.

A Smads também promoveu
o seminário Pós Medida Socioe-
ducativa, com o tema A Articula-
ção das Políticas Públicas no Aten-
dimento aos Adolescentes e Jovens
em Medida Socioeducativa, com
apresentação de dados sobre as
medidas socioeducativas no mu-
nicípio, de 2019 a 2022, palestras
e exposição de painéis com traba-
lhos desenvolvidos por jovens
atendidos pelo Seame/Pasca.

Além disso, como parte da
programação, o Diagnóstico
PETI 2023 foi apresentado para
a rede socioassistencial e rede
municipal e estadual de ensino.

Divulgação

Arquivo

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba, através de seus ve-
readores, decreta que, atra-
vés de parágrafo único, en-
tra em vigor a lei na qual as
venezianas ou pers ianas
poderão abrir para fora, des-
de que estejam colocadas a
dois metros e dez centíme-
tros, pelo menos, acima do
passeio, presas, porém, às

paredes quando abertas. A
infração da última parte des-
te parágrafo será punida
com multa de 2$000. Piraci-
caba, 7 de abril de 1902, data
em que assinam a lei Paulo
de Moraes, Aquilino Pache-
co, Manoel Correia, Antonio
Coelho, José Gabriel de Mat-
tos, João Silveira Mello e
Manoel Ferraz de Camargo.

PERSIANAS EM DECRETO

O Departamento de Bem-Es-
tar Animal (DBEA), vinculado às
secretarias de Infraestrutura e
Meio Ambiente (Simap) e de Saú-
de (SMS), realiza neste sábado,
17, mais um mutirão de castra-
ção no sistema leva e traz dentro
do programa CastraFácil, a par-
tir das 7h. A ação vai atender
moradores dos bairros Jardim
Primavera, Vila Fátima, Mario
Dedini, Vila Industrial, Jardim
Gilda e Bosques do Lenheiro; para
garantir uma das 40 vagas dis-
poníveis, é preciso se inscrever
pelo telefone do DBEA: 3427-2721.

Um ônibus passará nos
bairros Vila Fátima, Mario De-
dini e Bosques do Lenheiro reco-
lhendo animais dos moradores

CCCCCASTRAÇÃOASTRAÇÃOASTRAÇÃOASTRAÇÃOASTRAÇÃO

Prefeitura realiza mutirão com sistema leva e traz
da região para levá-los ao DBEA
para procedimentos de castração.

O ônibus sairá do DBEA às
7h e seguirá para o ponto de en-
contro 1, na avenida Marechal
Costa e Silva, s/n, no bairro Jar-
dim Primavera. Na sequência,
seguirá para o segundo ponto de
encontro, na avenida Luiz Ralf
Benatti, em frente ao número
1.004, no Mario Dedini. Por
fim, o ônibus passará no ponto
de encontro 3, na rua Pau Brasil,
404, no Bosques do Lenheiro.

Os animais serão levados ao
DBEA, onde passarão pelas cirur-
gias de castração e serão levados
de volta. O Departamento de
Bem-Estar Animal fica na rua dos
Marins, s/n, no bairro Jupiá.

Divulgação

Os animais serão levados ao DBEA, onde passarão
pelas cirurgias de castração e serão levados de volta

Os interessados em participar
da oficina "Abelhas nativas e me-
liponicultura: importância para a
biodiversidade urbana e sobera-
nia alimentar" têm até segunda-
feira (19) para se inscrever. Re-
alizado pela Escola do Legislati-
vo, o encontro será presencial,
no dia 21, das 14h às 16h. Para
se inscrever, basta entrar no
www.camarapiracicaba.sp.gov.br.

A atividade é direcionada ao
público em geral, agricultores e
apicultores e será conduzida por
Carlos Jesus de Souza e Simone
Dias. A oficina ensinará como cri-
ar abelhas sem ferrão na cidade e
como planejar um jardim para
atraí-las, além de formas de alimen-
tá-las e a importância dos espaços
verdes urbanos e da produção agrí-
cola familiar. Haverá também uma
caixa de abelhas sem ferrão na ofi-
cina para o público conhecer.

Carlos é metalúrgico, criador
de abelhas sem ferrão há 5 anos e
um dos organizadores do Encon-
tro de Meliponicultores de Pira-
cicaba. Simone é engenheira flo-
restal há 20 anos, atuou em di-
versos segmentos na área ambi-
ental, educação ambiental, advo-
cacy e sustentabilidade e é dire-
tora operacional na GeoApis.

A oficina acontecerá na sala
de aula da Escola do Legislativo,
com entrada pela rua do Rosário,
833, no Centro, e faz parte da
Campanha da Solidariedade, pelo
qual a Câmara estimula que os
participantes tragam 1 litro de lei-
te longa vida no dia da atividade.

'A'A'A'A'ABELHASBELHASBELHASBELHASBELHAS'''''

Inscrições para
oficina seguem
até segunda, 19
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Helinho Zanatta pede para
os idosos do Interior de SP
O secretário assumiu compromisso de estudar a viabilidade do pedido de
Helinho Zanatta (PSC); ação já acontece na Região Metropolitana de São Paulo

Divulgação

O deputado Helinho Zanatta esteve com o secretário
Gilberto Nascimento Junior, nesta semana, em São Paulo

O deputado estadual e vice-
presidente da Alesp, Helinho Za-
natta (PSC), esteve reunido nesta
semana com o secretário estadu-
al de Desenvolvimento Social, Gil-
berto Nascimento Silva Júnior,
oportunidade que pediu que os
idosos do Interior do Estado se-
jam também atendidos no progra-
ma Viva Leite Idoso, assim como
já acontece na capital e na Região
Metropolitana de São Paulo.

Durante a reunião, Helinho
destacou a importância do progra-
ma atender idosos carentes com
mais de 60 anos no Interior, como
também crianças de famílias em si-
tuação de vulnerabilidade por meio
de parcerias com instituições. O par-
lamentar pediu a Gilberto Júnior
que a sua pasta faça um estudo so-
bre a viabilidade de passar a aten-
der os idosos do Interior do Estado
com a extensão do programa.

Sobre o pedido de Helinho, o
secretário assumiu o compromis-
so de que a sua secretaria irá co-
meçar estudo para ver a possibi-
lidade de ir ampliando o Viva
Leite Idoso para o Interior por
meio das regiões metropolitanas.
A programa da Secretaria de De-
senvolvimento Social oferece esse
complemento alimentar seguro e
de alto valor nutritivo às crian-
ças e idosos que vivem em condi-
ção de risco nutricional. O Viva
Leite distribuiu gratuitamente
leite fluido pasteurizado enrique-
cido com ferro, vitaminas A e D.
Além de ser um complemento ali-
mentar, auxilia na prevenção de
anemia ferropriva e das defici-
ências de vitaminas A e D.

SOCIAL — Mais uma vez,
o deputado Helinho Zanatta re-
forçou o seu compromisso com
a bandeira do atendimento so-

cial a crianças, jovens, mulhe-
res, deficientes e idosos. Além
de receber o apoio do secretá-
rio, o deputado entende que o

governador do Estado, Tarcísio
de Freitas, será sensível ao seu
pedido, porque também tem
compromisso com a área  social.

BBBBBIBLIOTECAIBLIOTECAIBLIOTECAIBLIOTECAIBLIOTECA

Mulherismo Africana
é tema da 3ª aula do
curso em africanidades

Divulgação

Lorena Faria, a palestrante, é graduada em Letras (francês),
mestre em Letras e doutora em Estudos Literários

Na terceira aula do Curso Li-
vre em Africanidades, a Biblioteca
Municipal Ricardo Ferraz de Ar-
ruda Pinto recebe hoje (17), às 15h,
a mestre em Letras e Doutora em
Estudos Literários, Lorena Faria.
Ela apresentará o painel Mulhe-
rismo Africana: A Coletividade
Pelo Bem-Viver da Comunidade
Negra. A atividade é gratuita e
acontece no anfiteatro da Biblio-
teca, que é um equipamento man-
tido pela Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Semac (Secretaria
Municipal da Ação Cultural).

Como adianta Lorena, o Mu-
lherismo Africana é um conceito
político pautado na perspectiva da
afrocentricidade e tem sua inspi-
ração na organização social das
mulheres do continente africano
antes da colonização europeia.

A palestra  vai  d iscut ir
como a proposta de ação mu-
lherista se configura numa fer-
ramenta de luta para a eman-

cipação da comunidade negra
e situá-la em relação a outras
frentes, como o feminismo.

Lorena Faria, a palestrante, é
graduada em Letras (francês),
mestre em Letras e Doutora em
Estudos Literários pela Universi-
dade Federal de Uberlândia (UFU).
É também docente no Instituto Fe-
deral de São Paulo (IFSP-Capiva-
ri), produtora cultural e batu-
queira da Kaiumba Paulista, ten-
do desenvolvido sua pesquisa de
doutorado sobre a poética da
mestra Anicide Toledo na pers-
pectiva do Mulherismo Africana.

SERVIÇO
3º Encontro do Curso Livre
em Africanidades, com Lo-
rena Faria. Amanhã, 17/06,
às 15h, no Anfiteatro da Bi-
blioteca Municipal Ricardo
Ferraz de Arruda Pinto. En-
trada gratuita. Na rua do Ver-
gueiro, 145. Informações:
(19) 3433-3674 (Whatsapp).
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Caminhada Histórica
acontece neste sábado

Como parte da programação
da Simapira 2023, a Secretaria de
Infraestrutura e Meio Ambiente
(Simap) realiza neste sábado (17)
mais uma edição da Caminhada
Histórica, que vai percorrer
os espaços históricos do bairro
Tupi. A ação, que integra o pro-
grama Vem Pro Horto, é aberta
ao público e terá ônibus gratuito.

A Caminhada Histórica é rea-
lizada pela Prefeitura em conjunto
com o Instituto de Pesquisas Am-
bientais (IPA), a Fundação Flores-
tal (FF) e o Laboratório de Educa-
ção e Política Ambiental (Oca/
Esalq), em parceria com a Associa-
ção de Moradores do Distrito de
Tupi, Escola Estadual Pedro de
Mello e Escola Superior de Agricul-
tura Luiz de Queiroz (Esalq/USP).

A concentração será em frente
à Igreja São José de Tupi, às 8h, e a
caminhada vai percorrer espaços
históricos do bairro em rumo ao
Horto de Tupi. A atividade contará
com a participação de educadores e
historiadores e terá como diferenci-
al, nessa edição, a participação de
estudantes da E.E Pedro de Mello
que cursam a disciplina eletiva Rumo
ao 100, ficando responsáveis tam-
bém pela realização de intervenções
educativas durante o percurso.

Bruno Fernandes, educador
ambiental da Simap, reforça a im-
portância da atividade aberta a
toda comunidade. “A Caminhada
Histórica é um evento de grande
participação da população piraci-
cabana, que poderá aproveitar
uma manhã agradável para se
exercitar fisicamente e saber mais
sobre a história de Tupi, que é par-
te da história de Piracicaba”.

ÔNIBUS — Todas as edições
do programa Vem Pro Horto con-
tam com ônibus gratuito, por meio
do apoio e parceria da Semuttran
e TUPi. Para o dia 17/06, o ônibus
sairá da plataforma B03 do Ter-
minal Central de Integração (TCI),
às 7h10, com possibilidade de in-
teressados embarcarem em qual-
quer ponto de ônibus urbano du-
rante o trajeto. O retorno do Hor-
to será às 12h. O itinerário está
disponível no site da Semuttran
(linha 221 – Horto de Tupi): http:/
/www.semuttran.piracicaba.sp.
gov.brlinha+221+horto+tupi+
linha+especial+gratuita+2158.aspx.

SIMAPIRA — A programação
das Semanas Integradas de Meio
Ambiente (Simapira) segue até o
dia 30/06, com diversas ações
voltadas à área, como palestras,
plantio de mudas, trilhas, cursos
e oficinas. O propósito da Sima-
pira é unificar e otimizar esfor-
ços, mobilizar pessoas e fortale-
cer as ações e reflexões sobre as
questões ambientais locais e glo-
bais. A iniciativa é idealizada pela
Prefeitura de Piracicaba, por meio
das secretarias de Infraestrutu-
ra e Meio Ambiente (Simap), de
Agricultura e Abastecimento
(Sema) e de Educação (SME), em
conjunto com a Câmara Munici-
pal, Escola do Legislativo e Man-
dato Coletivo A Cidade é Sua,
Grupo Multidisciplinar de Edu-
cação Ambiental (GMEA), Institu-
to de Pesquisas Ambientais, Fun-
dação Florestal, Grupos e Progra-
mas do campus Luiz de Queiroz
(Esalq/USP), Nas Nuvens Turis-
mo, Tritura Pira, GeoApis, Simes-
pi, Ambiental Piracicaba e Fumep.

Divulgação

O Horto de Tupi será o ponto final da caminhada
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3º Reunion Fest tem nomes de peso da música independente
Divulgação

Festival ainda proporciona a volta do Dance of Days a Piracicaba

Piracicaba recebe hoje, 17, a
terceira edição do Reunion Fest,
evento realizado pela Hardcore
Pride, que em 2022 promoveu o
Kapivara Fest. O festival, com nove
bandas, acontece a partir das 17h,
no Clube dos Empregados da Ca-
terpillar. O 3º Reunion Fest tem
atração internacional, a argenti-
na Sudarshana. Após um hiato de
onze anos, banda pioneira do hard-
core punk no país vizinho se reen-
contra nos palcos como parte de
sua turnê Reviviendo Tour 23, to-
cando músicas de todas as fases.

O festival ainda proporciona
a volta do Dance of Days a Piraci-
caba, onde sempre fez show me-
moráveis e enérgicos. O Dance of
Days está numa ótima sequência
de boas apresentações e conquis-
tando novo público, além de tirar
de casa aquelas tantas pessoas que
nos anos 90 e nas décadas de 2000
e 2010 ficavam alucinadas nos
shows potentes, sempre comanda-
dos pela vocalista Nenê Altro.

Outra banda do alto escalão
do independente nacional é o
Mukeka di Rato. A banda capixa-
ba, cujo baixista/vocalista é o ilus-
tre Fabio Mozine (também da Laja
Records), voltou aos palcos em
2022 e agora de volta a Piracica-
ba, para divulgar o elogiadíssi-
mo novo disco, Boiada Suicida.

O Colligere também ficou um

tempo nos bastidores e que ano
passado lançou o disco Fora de
Mim. Foram quase 16 anos desde o
último lançamento, Palavra. É
aquela banda que todo mundo gos-
ta: ótimas letras, instrumental afi-
adíssimo e uma legião de fãs apai-
xonados e sedentos por novidades.

Cólera, uma lenda viva do
punk rock, é mais uma gabarita-
da atração do 3º Reunion Fest.
Na ativa desde 1979, foi pioneiro
do movimento punk no Brasil, li-
derado pelo saudoso Redson
(1962/2011), guitarrista, vocalis-
ta e principal compositor da ban-
da. Entre as canções, destaque
para "Dia e Noite, Noite e Dia",
"Violar suas leis", "São Paulo" e
"Medo". Agora, o legado continua
com Val Pinheiro, Pierre Pozzi,
Fábio Belucci e Wendel Barros.

O Questions, amigos de lon-
ga data da Hardcore Pride e uma
instituição de responsa da músi-
ca independente nacional. A ban-
da paulistana regressa com a
tour do novo disco, Libertarem,
em um set list que também passa
por toda a vigorosa discografia.

O Fim do Silêncio está de
volta e de volta a Piracicaba. A
banda paulistana de hardcore,
com dois vocais que cantam em
português, chega a 24 anos em
2023 com novas músicas e ener-
gia revigorada. Vai ser a primei-

ra vez que Leandro Carbonato e
Felipe Flip dividirão os vocais.

Um dos principais nomes do
death crust nacional, Manger Ca-
davre? se apresenta pela primeira
vez em Piracicaba e no palco do 3º
Reunion Fest. A banda é de São
José dos Campos e está na ativa
desde 2011, com três discos lan-
çados (o mais recente é o pesadís-
simo Imperialismo, deste ano),
além de EPs e singles, tudo dis-
ponível nas plataformas digitais.

Formado em Santo Antô-
nio de Posse, região de Campi-
nas/SP, no início de 2022, Fun
For Freaks é um power trio de
punk rock influenciado por di-

versas vertentes do estilo. A
banda lançou recentemente o
disco de estreia, Fun For Freaks,
com arte da capa assinada pela
lenda Daniel ETE (Muzzarelas).

De Piracicaba, Frente Niilis-
ta faz rock alternativo desde
2012. São dois discos lançados
e a formação hoje é Fabricio
Panka (bateria), Andrey Moral
(guitarra) e Rafael Fioravanti
(baixo) - juntos produzindo o ter-
ceiro disco. As músicas da Frente
Niilista trazem criticas políticas,
sociais e do cotidiano, sempre re-
cheadas de riffs e batidas poten-
tes, que carregam influências
do rock anos 50 ao hardcore.
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Equipe SUB-20 do XV passa por avaliação
A equipe sub-20 do E. C. XV

de Novembro de Piracicaba pas-
sou por avaliação odontológica
realizada pela Uniodonto Piraci-
caba, parceira do alvinegro pira-
cicabano há 20 anos. Os exames
foram realizados no Estádio Ba-
rão da Serra Negra, através do
cirurgião-dentista Antonio Celso
Salvego de Aguiar. Foram cerca
de 40 atletas na faixa etária entre
17 e 19 anos. Segundo o dentista
Antonio Celso, a avaliação diag-
nostica condições consideradas
normais nesta idade como a erup-
ção dos dentes do siso ou atenção
à higienização rotineira da denti-
ção. Alguns dos atletas já estão
em tratamento e os demais serão
atendidos pela própria Uniodon-
to que disponibiliza ao XV sua Clí-
nica Integrada Odontológica para
a realização dos procedimentos.

Divulgação

SSSSSKAKAKAKAKATETETETETE

Indicação pede reparos em pista da Rua do Porto
Foi encaminhada ao Executi-

vo, na tarde desta quinta-feira
(15), a indicação 2489/23, de au-
toria de Paulo Henrique (Republi-
canos) que pede reparos na pista
de skate localizada na Área de La-

zer do Trabalhador "Antônio Geral-
din", no Parque da Rua do Porto.

O vereador, na justificativa da
propositura, traz que devido a trin-
cas e desníveis no piso da pista,
bem como por conta de ralos aci-

ma do nível ideal, o local apresen-
ta "altos índices de acumulo de
água". Ainda segundo o parlamen-
tar, as bordas da pista (copings)
estão gastas e as entradas das ram-
pas estão soltas. "Os problemas ci-

tados impedem a prática segura e
causam insegurança para os adep-
tos do esporte. Diante desse fato
solicito os reparos necessários o
mais rápido possível", conclui o tex-
to subscrito por Paulo Henrique.
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Piracicaba conta com plano sustentável
SME conta com setor de formação continuada na área de Educação Ambiental, que já tem promovido e estimulado ações

Comunidades escolares que já desenvolvem ações voltadas à
sustentabilidade, baseadas na Organização das Nações Unidas

Divulgação

Por meio da sanção da Lei nº
9.922, de 29 de maio de 2023, Pi-
racicaba passa a contar com Pla-
no de Educação Sustentável para
as escolas municipais, que visa
garantir a todos os alunos da
Rede, até 2030, conhecimentos e
habilidades para a promoção do
desenvolvimento sustentável, vol-
tado à conscientização do uso dos
recursos naturais, como reflexo
positivo na qualidade de vida para
a geração presente sem compro-
meter as necessidades das futu-
ras. A lei é fruto de projeto de au-
toria do vereador Thiago Ribeiro.

O Plano de Educação Sus-
tentável nas escolas do municí-
pio trabalhará em concordância
com a Lei Municipal nº 6.922,
de 24 de novembro de 2010, que
instituiu em Piracicaba a Políti-
ca Municipal de Educação Am-
biental, além de outros progra-

mas e as iniciativas na área de
educação ambiental já presentes
na Rede Municipal de Educação.

Fruto deste processo de ins-
tituição da Política Municipal de
Educação Ambiental está a cria-
ção do Grupo Multidisciplinar de
Educação Ambiental (GMEA),
instância coletiva, coordenada
pela Secretaria Municipal de Edu-
cação, cujo objetivo principal é
viabilizar a implementação das
propostas previstas na área.

Além disso, a SME conta com
trabalho expressivo para a disse-
minação a execução de políticas
públicas voltadas à educação am-
biental por meio do setor de for-
mação continuada na área de
Educação Ambiental, que já tem
promovido e estimulado ações vol-
tadas à sustentabilidade, baseadas
nos Objetivos de Desenvolvimen-
to Sustentável (ODS) da Organi-

zação das Nações Unidas (ONU).
Contribuindo com a construção de
políticas efetivas e visando identi-
ficar as práticas de educação am-
biental realizadas no município de
Piracicaba, inclusive desenvolvi-
das pelas escolas municipais, o
GMEA vem realizando, desde 2014,
um mapeamento de iniciativas re-
lacionadas à temática. Este mapea-
mento tem como objetivo divulgar
e integrar as iniciativas. No pri-
meiro semestre de 2023, com base
no mapeamento, identificou-se o
protagonismo das escolas muni-
cipais frente à realização de ações
de educação ambiental, com gran-
de parte da Rede desenvolvendo
ações baseadas na Política Muni-
cipal e, agora, contemplando o Pla-
no de Educação Sustentável.

"A aprovação do Plano de
Educação Sustentável contribui
para o fortalecimento das ações de

educação ambiental realizadas no
âmbito da educação formal, especi-
ficamente, no que tange às escolas
municipais de Piracicaba", destaca
a formadora em educação ambien-
tal da SME Keyla Boralli Benoti.

Segundo Kelly Mônaco Colet-
ti, assessora do GMEA, a iniciati-
va oportuniza a realização de ain-
da mais ações relacionadas à edu-
cação ambiental, ao consumo cons-
ciente e à gestão de resíduos sóli-
dos, bem como à qualidade de vida
para a geração presente sem com-
prometer as necessidades futuras.

"Essa é mais uma política
pública que oportuniza às nos-
sas comunidades escolares a
adoção e a execução de medidas
que visem a educação sustentá-
vel. O futuro depende de ações
afirmativas como estas com nos-
sas crianças", pontua o secretá-
rio da Educação Bruno Roza.

TTTTTRIBUNARIBUNARIBUNARIBUNARIBUNA P P P P POPULAROPULAROPULAROPULAROPULAR

Presidente do Comsea
convida para Conferência
de Segurança Alimentar

A presidente do Conselho
Municipal de Segurança Alimen-
tar e Nutricional de Piracicaba,
Cláudia Renata Novolette, foi a
oradora da Tribuna Popular, du-
rante a 34ª Reunião Ordinária,
nesta quinta-feira (15). Ela apro-
veitou o espaço para convidar os
vereadores e a população para
participarem da IV Conferência
Municipal de Segurança Alimen-
tar e Nutricional, que será reali-
zada nos dias 30 de junho e 1º de
julho. Segundo a presidente, a
conferência tem o objetivo de de-
bater iniciativas para erradicar a
fome e garantir direitos, com co-
mida de verdade, democracia e
equidade. Ela falou sobre a pro-

gramação da conferência, que
terá três eixos de discussões.

A conselheira defendeu
ainda a participação da socie-
dade civil na busca por políti-
cas públicas de segurança ali-
mentar, assim como o alinha-
mento entre os Poderes Públi-
cos com esse mesmo objetivo,
com a utilização de dados que
possam embasar as tomadas de
decisão. "Quando se fala de
miséria e fome, temos uma
zona de conforto porque a
grande maioria tem um prato
de comida em casa, mas muitas
pessoas não têm e não pode-
mos fazer de conta que esse pro-
blema não existe", salientou.

Guilherme Leite

IV Conferência Municipal de Segurança Alimentar e Nutricional
será realizada nos dias 30 de junho e 1º de julho

DDDDDROGASROGASROGASROGASROGAS

21ª Semana de Políticas tem palestras, conversa e oficinas
Nos dias 19, 21 e 22/06, o

Conselho Municipal sobre Álco-
ol e outras Drogas (Comad), vin-
culado à Secretaria Municipal de
Assistência e Desenvolvimento
Social (Smads), promove a 21ª
Semana Municipal de Políticas
sobre Drogas. O evento realiza-
do em parceria com a Câmara
Municipal contará com palestras,
rodas de conversa e oficinas.

O objetivo da edição é promo-
ver ações conjuntas em relação à
prevenção, visando a reflexão, o
diálogo e o debate entre poder pú-
blico e sociedade civil. A Semana

Municipal, que tem como tema
Educação, informação e integra-
ção: Juntos, na prevenção e valo-
rização da vida!, marca o Dia In-
ternacional contra o Abuso e o
Tráfico Ilícito de Drogas, criado no
dia 26 de junho pela Organização
das Nações Unidas (ONU).

No dia 19, às 19h30, acon-
tece a abertura oficial do even-
to, na Câmara Municipal, com a
participação da psicanalista,
professora e doutora em psiqui-
atria e psicologia médica, Paula
Becker e Lígia Angelocci, assis-
tente social e coordenadora do

Serviço Especializado em Abor-
dagem Social (Seas), da Smads.

Na quarta-feira, 21, das 8h
às 12h, na Casa do Hip Hop, loca-
lizada na rua Jaçanã Altair Pe-
reira Guerrini, 200, Pauliceia,
será realizada a palestra Educa-
ção, informação e integração:
Juntos, na prevenção e valoriza-
ção da vida!, com a assistente so-
cial e pós-graduada em Saúde
Mental, Psiquiatria, Stress e De-
pendência Química, Andréia Ma-
riana Souza Silva e oficina socio-
emocional, com Rafael Gonzaga.

Já no dia 22, às 8h, ha-

verá abordagem temática, ofi-
cinas coletivas e apresentação
de vivências para estudantes
do Ensino Médio, com o tema
Prevenção é o caminho.

Para finalizar a programa-
ção, também no dia 22, às 14h,
na Biblioteca Pública Municipal
Ricardo Ferraz de Arruda Pin-
to, localizada na rua Saldanha
Marinho, 333, Centro, terá roda
de conversa para conselheiros,
mediada pela Dra. Paula Becker.

As atividades serão reali-
zadas com o apoio da Casa da
Dodo, Casa do Hip Hop, CT
Renascimento e Secretaria de
Ação Cultural (Semac).

O Comad é um órgão deli-
berativo e consultivo, responsá-
vel por promover ações conjun-
tas na elaboração de políticas
públicas para as áreas de pre-
venção e redução da oferta de
drogas, bem como, tratamento,
recuperação e reinserção social.



A9
A Tribuna Piracicabana
Sábado, 17 de junho de 2023

CCCCCOMISSÃOOMISSÃOOMISSÃOOMISSÃOOMISSÃO

Bebel terá encontro com secretário
estadual da Educação, na Alesp
Renato Feder estará participando de reunião da Comissão de Educação
e Cultura; será terça-feira (20), às 12 horas, no Palácio Nove de Julho

A deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT), que também é se-
gunda presidenta da Apeoesp,
terá encontro com o secretário es-
tadual da Educação, Renato Fe-
der, na terça (20), às 12 horas,
na Assembleia Legislativa do Es-
tado de São Paulo Alesp). O se-
cretário aceitou convite para par-
ticipar de reunião da Comissão
de Educação e Cultura da Alesp,
do qual a deputada Professora
Bebel é presidenta, para prestar
contas do trabalho desenvolvido
à frente da pasta nesses pouco
mais de cinco meses de governo.

Para a deputada Professora
Bebel, será um momento oportuno
para dialogarmos e questionarmos
o secretário sobre a educação pú-
blica no Estado de São Paulo e os
direitos dos professores”. A reunião
será acompanhada por professores,
pais de alunos e alunos, além de
lideranças de diversas regiões do
Estado que têm cobrado do gover-
no estadual a valorização do ma-
gistério paulista e da educação pú-
blica no Estado de São Paulo.

A deputada Professora Bebel durante reunião da Comissão de
Educação e Cultura que decidiu convidar o secretário Renato Feder

Divulgação

Uma das principais lutas do
mandato da deputada Professora
Bebel e da Apeoesp é contra a re-
dução de verbas da educação, de
30% para 25%. “Vai ter luta, por-
que a redução do percentual de
recursos para a educação, repre-
sentará um corte de R$ 9 bilhões,
que afetará todo magistério pau-
lista, assim como as ETE´s,
Fatec´s e as universidades paulis-
ta”, enfatiza a parlamentar.

No encontro, ainda, será co-
brado do secretário a ampliação
no número de vagas para o con-
curso visando a contratação de
professores para a rede estadual
de ensino. O governo abriu con-
curso público para 15 mil profes-
sores, mas a deputada Bebel diz
que são necessários 100 mil, assim
como mudanças nas regras do con-
curso que teve sua inscrição
prorrogada até o próximo dia 27.

O secretário estadual da Edu-
cação também será cobrado sobre
o cumprimento tanto do piso sa-
larial nacional do magistério, como
da Meta 17 do Plano Nacional da

Educação, que visa a valorização
dos profissionais do magistério
das redes públicas de educação
básica de forma a equiparar seu
rendimento médio ao dos demais
profissionais com escolaridade

equivalente. A devolução do que
foi confiscado dos aposentados e
pensionistas no governo anterior
também tem previsão de ser ques-
tionada na reunião da Comissão
de Educação e Cultura da Alesp.

As constantes quedas de
energia na cidade estão sendo
questionadas pela Câmara Muni-
cipal de Piracicaba, a partir da
aprovação do requerimento 530/
2023 da vereadora Ana Pavão
(PL), ocorrido na noite desta
quinta-feira (15), durante a 34ª
Reunião Ordinária. "A empresa
deve adotar medidas efetivas para
reduzir a frequência nas quedas
de energia e garantir fornecimen-
to estável e confiável", justifica.

Ana Pavão listou 19 questi-
onamentos, que agora serão en-
caminhados à CPFL (Companhia
Paulista de Força e Luz), bus-
cando detalhamento sobre a fre-
quência das quedas de energia,
quais áreas apresentam maior

AAAAANANANANANA P P P P PAAAAAVÃOVÃOVÃOVÃOVÃO

Queda de energia no município é
motivo de questionamento à CPFL

número, quais os fatores prin-
cipais para causar as quedas e
se existe um plano com medidas
específicas que possam adotadas
para melhorar a qualidade do
serviço de abastecimento.

Ainda no requerimento, a ve-
readora questionada como as que-
das têm afetado os clientes da
CPFL e, em caso de danos, se a
empresa oferece compensações
adequadas. "Se sim, de que ma-
neira isso aconteceu", pergunta.

Entre os outros questiona-
mentos feitos pela parlamentar, es-
tão sobre as categorias de danos
mais comuns, as implicações eco-
nômicas destes prejuízos e se a fal-
ta de serviços gera impactos dire-
tamente na segurança dos clientes.

MANUTENÇÃO DOS PRÉDIOS
A Câmara Municipal de Pira-
cicaba republicou no Portal da
Transparência o edital para o
pregão eletrônico 10/2023,
que será realizado para con-
tratação de empresa presta-
dora de serviços de manuten-
ção preventiva e corretiva dos
prédios principal e anexo. Do
tipo menor valor unitário, a
concorrência será aberta em
22 de junho, às 9h. A presta-

ção se serviço deve incluir
fornecimento de mão de obra,
ferramentas e equipamentos
adequados. A solicitação é do
Setor de Infraestrutura e Lo-
gística, ligado ao Departa-
mento Administrativo e de Do-
cumentação da Câmara. O
valor estimado da contrata-
ção é de R$ 1.248.291,84,
distribuído em 12 parcelas
mensais de R$ 104.024,32.

Divulgação
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Tráfego de guincho será liberado na área urbana
A Câmara Municipal de

Piracicaba aprovou, em se-
gunda discussão, o projeto de
lei 63/2023, de autoria do ve-
reador suplente Antônio Mo-
acyr Francetto Jr. (PSC), o

Pássaro, que libera o tráfego
de caminhões de reboque ou
guincho na área urbana da ci-
dade. A matéria foi analisa-
da na 34ª Reunião Ordinária,
nesta quinta-feira (15).

A propositura altera a Lei
Municipal nº 4.425/1998, que
disciplina o trânsito de veí-
culos de carga na área urba-
na do município, e permite a
circulação dos caminhões de

reboque ou guincho durante
o tempo e o percurso neces-
sário para o atendimento de
uma ocorrência. O projeto se-
gue agora para ser sanciona-
do pelo Poder Executivo.
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Prefeitura recebe inscrições
no projeto Bolsa Esportiva
Quem for selecionado pode receber valor mensal de até
R$ 3.000, iniciativa que se tornou lei é inédita no município

RRRRREUNIÃOEUNIÃOEUNIÃOEUNIÃOEUNIÃO O O O O ORDINÁRIARDINÁRIARDINÁRIARDINÁRIARDINÁRIA

Legislativo questiona
Prefeitura sobre ações de
prevenção à febre maculosa

A Selam (Secretaria Munici-
pal de Esportes, Lazer e Ativida-
des Motoras) recebe inscrições
até dia 26/07 de propostas de
atletas interessados em receber
a Bolsa Esportiva, que consiste
na concessão, ao selecionado, de
um valor mensal de até R$ 3.000.
A validade é de até 12 meses. O
edital completo, com todas as
informações, está disponível no site
da Prefeitura (piracicaba.sp.gov.br),
no Diário Oficial do Municí-
pio de quarta-feira, 14.

"O propósito da Bolsa Espor-
tiva, iniciativa inédita que se tor-
nou uma lei em nosso município, é
o de apoiar financeiramente atle-
tas e profissionais do esporte em
suas necessidades básicas para que
se dediquem diferenciadamente
aos treinamentos e competições,
permitindo a essas pessoas viver
experiências e construir resultados
de uma carreira dentro do espor-
te. Nossa expectativa é a de colher-
mos ótimos resultados", falou
Hermes Balbino, titular da Selam.

Essa Bolsa Esportiva será
concedida pelo Poder Público
Municipal, de acordo com os va-
lores e condições estabelecidos
na Lei Municipal nº 9.858/
2022. Podem se inscrever atle-
tas, paratletas, guias, técnicos,
auxiliares técnicos e/ou prepa-
radores físicos, participantes do
esporte de rendimento e/ou re-
presentativo do município em
seus treinamentos e nas compe-
tições oficiais. Caso o pleiteante se
encaixe em mais de uma atuação,
ele deve optar por apenas uma.

Existem quatro categorias
disponíveis para inscrição de pro-

Para o Bolsa Esportiva podem se inscrever atletas, paratletas,
guias, técnicos, auxiliares técnicos ou preparadores físicos

Divulgação

postas. São elas: Categoria Inter-
nacional (para atletas, paratletas,
guias, técnicos, auxiliares técnicos
e preparadores físicos de destaque
Pan-Americano, Sul-Americano,
Olímpico, Paraolímpico e Mundi-
al), no valor mensal de até R$
3.000; Categoria Nacional (para
atletas, paratletas, guias, técnicos,
auxiliares técnicos e preparado-
res físicos de destaque em nível
nacional), no valor mensal de até
R$ 2.500; Categoria Estadual
(para atletas, paratletas, guias,
técnicos, auxiliares técnicos e pre-
paradores físicos de destaque em
nível estadual), no valor mensal
de até R$ 2.000, e Categoria For-
mação Esportiva (atletas, paratle-
tas, guias, técnicos, auxiliares téc-
nicos e/ou preparadores físicos
em nível de formação esportiva
de destaque em nível estadual),
no valor mensal de até R$ 1.000.

No caso de técnico, auxili-
ar técnico e/ou preparador fí-
sico, é necessário que estejam
vinculados ao Cref (Conselho
Regional de Educação Física).
Caso o pleiteante seja contempla-
do, ele terá que comprovar o vín-
culo para efetivação de bolsa.

REQUISITOS - Os requisi-
tos para pleitear a Bolsa Esportiva
são: estar vinculado há, no míni-
mo, um ano a algum órgão ou en-
tidade de prática esportiva, para-
desportiva ou de administração
esportiva da respectiva modalida-
de, inscrita ou registrada em con-
selho de Piracicaba; ter participa-
do de competições esportivas e/ou
paradesportivas oficiais em âmbi-
tos municipal, estadual, nacional
ou internacional no ano imediata-

mente anterior àquela em que ti-
ver sido pleiteada a concessão da
bolsa esportiva ou apresentar de-
claração de seu técnico de que re-
presentará o município a partir
daquele ano de vigência da bolsa;
apresentar plano anual de partici-
pação em, no mínimo, uma com-
petição oficial da modalidade e
categoria, e de preparação ou trei-
namento para competições de âm-
bito estadual, nacional e/ou in-
ternacional; apresentar autoriza-
ção do pai ou responsável e com-
provante de matrícula em insti-
tuição de ensino público ou pri-
vado, no caso de atleta menor de
18 anos de idade, e residir em Pi-
racicaba há, pelo menos, um ano.

As propostas devem ser apre-
sentadas pelos pleiteantes em en-
velope com identificação do atleta
e da modalidade e meios de conta-
to, com a inscrição 'Bolsa Esporti-
va 2023 - SELAM', e entregues aos

cuidados da Comissão de Seleção
no seguinte endereço: avenida
Maurice Allain, 454, no Parque En-
genho do Central, das 8h30 às
16h30, podendo, ainda, ser envi-
ada por via postal. O atleta con-
templado com a Bolsa Esportiva
deverá prestar contas do benefí-
cio a cada três meses pelo bolsa
esportivaselam@piracicaba.sp.gov.br.

PRAZOS - Após o envio das
propostas, a etapa de avaliação
das mesmas está prevista para
ocorrer entre 27/07 e 16/08. A
divulgação do resultado prelimi-
nar está programada para 17/08.
Depois, haverá prazo para inter-
posição de recursos contra o re-
sultado preliminar e, na sequên-
cia, análise destes recursos. A
data estimada para homologação
e publicação do resultado defi-
nitivo da fase de seleção, com di-
vulgação das decisões recursais
proferidas, se houver, é 11/09.

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba aprovou em regime de ur-
gência, na 34ª Reunião Ordinária,
nesta quinta-feira (15), o requeri-
mento 535/2023, de autoria do
vereador Laércio Trevisan Jr.
(PL), que questiona a Prefeitura
sobre as providências adotadas
para prevenção à disseminação da
febre maculosa na cidade. Nas
declarações de voto da propositu-
ra, vários vereadores relataram
que foram procurados por muní-
cipes preocupados com a doen-
ça, tendo em vista a grande
quantidade de capivaras em cir-
culação na área urbana de Pira-
cicaba. O animal é hospedeiro do
carrapato estrela, transmissor
da febre maculosa. Esta semana,
um surto foi registrado em Cam-
pinas, após a morte de quatro
pessoas que participaram de um
mesmo evento, no fim de maio.

Ao declarar voto, o autor do
requerimento exibiu um vídeo do
Parque da Rua do Porto, com a
presença de vários grupos de ca-
pivaras. Segundo Trevisan Jr., a
estimativa é de que existam cer-
ca de 1,5 mil capivaras em circu-
lação pela área urbana da cida-
de. Ele lembrou que o local che-
gou a ser fechado por alguns
meses por causa da infestação de
carrapatos. "O poder público
pode tomar providências e fazer
convênio com o Ibama. Tem que
ter um mapeamento das áreas de
risco, sinalização, campanha. A
Prefeitura tem que ter um progra-
ma de manejo desses animais para
seu habitat natural", afirmou.

O presidente da Casa, Wag-
ner de Oliveira, o Wagnão (Ci-
dadania), demonstrou preocu-
pação com a presença de crian-
ças no Centro Infantil de Edu-
cação no Trânsito, que funcio-
na no parque e cogitou a possi-
bilidade de solicitar a suspensão
das atividades no local. A verea-
dora Sílvia Morales (PV), do
Mandato Coletivo A Cidade é Sua,
também assinou o requerimento,
já que apresentou um documen-
to com o mesmo conteúdo.

O vereador Gilmar Rotta (PP)
também declarou voto e lembrou
de outros locais da cidade que
possuem circulação de capivaras,
como a avenida Cruzeiro do Sul e
a Esalq. Ele recebeu um vídeo de
moradores do bairro IAA que de-
monstram a presença de capiva-
ras em um condomínio fechado e
até mesmo dentro de escolas do
bairro. "Cada fêmea pode gerar
cinco filhotes a cada cinco meses,
então é um animal que se repro-
duz muito rapidamente", colo-
cou. O líder do governo, verea-
dor Josef Borges (Solidarieda-
de), disse que só o Ibama pode
fazer o manejo das capivaras.

"Podemos ter casos fatais se
não tomarmos as medidas", dis-

se a vereadora Rai de Almeida
(PT). "O Ibama pode ter a res-
ponsabilidade, mas o governo
municipal pode buscar as infor-
mações necessárias e adotar as
medidas". A vereadora Ana Pa-
vão (PL) adiantou que teve uma
conversa com o secretário de
Meio Ambiente, Alex Salvaia, que
informou sobre a realização de
uma ação na Rua do Porto para
transferência das capivaras para
o Rio Piracicaba e dedetização do
espaço. "Temos que tomar cuida-
do, temos que orientar a popula-
ção, mas não podemos deixar a
população desesperada", alertou.

O vereador Gustavo Pompeo
(Avante) comentou sobre três ca-
sos de mortes por febre maculo-
sa em Piracicaba em 2019 e tam-
bém a morte do assistente social
Totó Danelon, em 2020. Citou
toda a orla do Rio Piracicaba, que
é muito usada para a prática de
caminhada e corrida e demons-
trou preocupação com o diagnós-
tico tardio, já que muitos casos
são tratados como dengue e os
sintomas da febre maculosa aca-
bam se agravando. O vereador
Paulo Camolesi (PDT) pontuou
outros espaços que são frequen-
tados por capivaras, como o Bos-
que da Água Branca. Já o verea-
dor Pedro Kawai (PSDB) avaliou
que a Prefeitura deve fazer uma
força-tarefa e fiscalizar as chá-
caras que promovem festas.

COMISSÃO DE ESTU-
DOS - Na 34ª Reunião Ordiná-
ria, o Plenário também aprovou
o requerimento nº 505/2023, de
autoria da Comissão de Estudos
das Enchentes, que pede a pror-
rogação do prazo para a realiza-
ção dos trabalhos. A apuração
tem o objetivo de analisar a sus-
peita de descumprimento dos or-
çamentos de 2021 e 2022 para
obras de combate às enchentes
pelo Poder Executivo. O pedido
inicial era para que o prazo se
estendesse por mais 90 dias, mas
houve acordo para um prazo me-
nor, de 30 dias, tendo em vista
que a comissão já está em fase
de elaboração do relatório final.

INICIATIVA POPULAR -
Já o projeto de emenda à Lei Or-
gânica nº 2/2022, de autoria da
vereadora Sílvia Morales e mais
12 parlamentares, que apresen-
tava a proposta de adesão digi-
tal dos cidadãos aos projetos de
iniciativa popular, foi rejeitado
por não ter alcançado o número
mínimo de votos. Com quórum
qualificado, seriam necessários
16 votos favoráveis, mas apenas
14 vereadores votaram a favor
da proposta, tanto na votação
do substitutivo elaborado pela
CLJR (Comissão de Legislação,
Justiça e Redação) quanto na
votação do projeto original. Com
isso, a matéria foi rejeitada.

PPPPPOSTOSOSTOSOSTOSOSTOSOSTOS

Câmara analisa PL que dá mais clareza a preço de combustível
A Câmara analisa nesta se-

gunda-feira (19), quando aconte-
ce a 35ª Reunião Ordinária do
ano, projeto de lei que proíbe pos-
tos revendedores de combustíveis
em Piracicaba de fixarem no esta-
belecimento anúncios contendo
preços promocionais e propagan-
das diversas com tamanho maior
do que aqueles que trazem o valor
real do combustível, "de modo a
garantir ao consumidor clareza,
precisão e legibilidade das infor-
mações prestadas", respeitando o
que determina o Código de Prote-
ção e Defesa do Consumidor.

Na prática, a proposta visa
pôr fim à confusão gerada no
consumidor por anúncios, em
cartazes, placas e telas, que evi-
denciam preços promocionais
que valem apenas para condi-
ções específicas -como aqueles em
que há desconto mediante cadas-
tro em programa de fidelidade,
forma de pagamento escolhida
ou dia da semana em que acon-
tece o abastecimento- e deixam em
segundo plano o valor real cobra-
do pelo litro do combustível.

Pautado em primeira discus-

são, o projeto de lei 243/2023 tem
como autor o vereador Thiago Ri-
beiro (PSC), que cita o CPDC para
lembrar que é considerada "en-
ganosa qualquer modalidade de
informação ou comunicação de
caráter publicitário, inteira ou
parcialmente falsa, ou, por qual-
quer outro modo, mesmo por
omissão, capaz de induzir em erro
o consumidor a respeito da natu-
reza, características, qualidade,
quantidade, propriedades, ori-
gem, preço e quaisquer outros
dados sobre produtos e serviços".

A proposta prevê que os
anúncios referentes aos preços
promocionais (incluindo os des-
contos dados em programas de
fidelidade e conforme o dia do
abastecimento) deverão ser, no
mínimo, 30% menores que aque-
les que contêm a informação do
valor real do combustível. Se a lei
for aprovada, os postos terão pra-
zo de 30 dias para se adaptarem, a
partir da publicação da norma no
Diário Oficial, e caberá ao Execu-
tivo regulamentar, mediante de-
creto, as penalidades em caso de
descumprimento da regra.

Também em primeira discus-
são e com o objetivo de garantir
transparência nas informações, o
projeto de lei 58/2023 determina
que o Executivo divulgue sema-
nalmente, no site da Prefeitura, a
relação atualizada de medica-
mentos disponíveis e faltosos na
rede municipal de saúde, a partir
de informações fornecidas por
UBSs (unidades básicas de saú-
de), USFs (unidades de Saúde da
Família) e demais unidades de
distribuição de medicamentos -
em todas elas, também deverá
estar fixada a listagem impressa
com os dados. A proposta é do
vereador Pedro Kawai (PSDB).

Além desses dois projetos de
lei, outros nove estão pautados em
primeira discussão, num total de
25 proposituras que compõem a
pauta da Ordem do Dia: são mais
um projeto de lei em segunda dis-
cussão e nove requerimentos, três
moções e um projeto de decreto
legislativo em discussão única.

O segundo expediente, que
ocorre ao final da votação da
pauta na Ordem do Dia, será sus-
penso por até 30 minutos para

que integrantes do Comad (Con-
selho Municipal de Álcool e Ou-
tras Drogas) apresentem o tema
de trabalho da Semana Munici-
pal de Combate ao Álcool e Ou-
tras Drogas. A participação foi
agendada pelo vereador Gustavo
Pompeo, via requerimento.

Já a Tribuna Popular tem
dois inscritos: Letícia Peres Fari-
as Françoso falará sobre "Chico
Pirata e sua relevância para polí-
ticas de inclusão" e Lívia Zen abor-
dará a "Importância da Câmara
Municipal para o crescimento e
desenvolvimento da cidade", a
partir de projeto educacional de-
senvolvido na disciplina eletiva
Sociedade e Cultura, da Escola
Estadual "Dr. Alfredo Cardoso".

Os trabalhos legislativos po-
dem ser acompanhados, ao vivo,
a partir das 19h30, pela TV Câ-
mara (sintonizada nos canais
11.3 em sinal aberto digital, 4 da
Claro/Net e 9 da Vivo Fibra, no
site camarapiracicaba.sp.gov.br/
tv e nos perfis no Facebook e no
YouTube) e pela Rádio Câmara
Web. A Rádio Educativa 105,9
FM inicia a cobertura às 20h.
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Piracicaba registra queda de 48% na taxa de roubos
Os índices de criminalida-

de dos meses de março e abril
de 2023 diminuíram em relação
ao mesmo período de 2022. Os
dados foram divulgados pelo
10º Batalhão da Polícia Militar
do Interior, durante reunião do
Conselho Municipal de Segu-
rança (Comuse), realizado na
última quinta-feira, 15, no Si-
mespi (Sindicato das Indústri-
as Metalúrgicas, Mecânicas, de
Material Elétrico, Eletrônico, Si-
derúrgicas e Fundições), opor-
tunidade em que todos os ór-
gãos envolvidos na segurança
pública apresentaram uma re-
trospectiva do referido período.

Conforme dados apresen-
tados pelo 10º BPM-I, o núme-

ro de roubos (residências, esta-
belecimentos comerciais e tran-
seuntes) que entre março e abril
de 2022 foi de 133, caiu para 68
no mesmo período de 2023, o que
significa redução de 48%. O rou-
bo de veículos, que em 2022 foi
de 102, diminuiu para 92 neste
ano, numa redução de 9,8%.
Além disso, a Polícia Militar in-
formou que conseguiu recuperar
45% dos veículos roubados.

Durante a reunião, o prefeito
Luciano Almeida reconheceu a im-
portância de ver todas as forças
policiais e da sociedade civil unidas,
trabalhando pela segurança públi-
ca. "Estamos juntos para impedir
que os índices de criminalidade
cresçam e assim conseguiremos

manter a qualidade de vida do nos-
so município", frisou Luciano.

Carlos Beltrame, secretário de
Governo, disse que Piracicaba está
vivendo um momento importan-
te. "A troca de informações den-
tro do Comuse tem sido funda-
mental para diminuir os índices
de criminalidade", destacou.

ÍNDICES MENORES - O
major Bessa, coordenador opera-
cional do 10º Batalhão da Polícia
Militar, ainda apresentou outros
números, que mostram que os ín-
dices de criminalidade de Piraci-
caba são menores quando compa-
rados com outras cidades da re-
gião atendidas pelo 10º BPM-I. O
número de roubo de veículos, no
período de janeiro a março foi de

6,2 em Piracicaba, seguido de
Americana com 10,6, Rio Claro
com 11,4, Limeira com 26,7 e Su-
maré com 53. Na área de rou-
bos, Piracicaba teve 23,5 casos,
contra 27,1 de Americana, 36,9
de Limeira, 39,5 em Rio Claro e
67,4 em Sumaré. Nos casos de
homicídio doloso, Americana
apresentou número de 1,1, Pi-
racicaba, 1,2, Sumaré 1,4, Li-
meira 1,7, e Rio Claro 5,4.

Após levantamento entre
março e abril de 2023 o 10º BPM-
I ainda apresentou os seguintes
números: 18 kg de drogas apre-
endidas, 140 pessoas presas, 6 ar-
mas de fogo apreendidas, 40 veí-
culos recuperados e 4.438 chama-
das recebidas pelo número 190.
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Trinta e duas vias receberam
reforço na sinalização

A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria Municipal de Mobilidade
Urbana, Trânsito e Transportes
(Semuttran), reforçou entre os
dias 07/06 a 15/06, a sinalização
horizontal e vertical em diversos
pontos em cinco avenidas e 27
ruas. A ação faz parte da estraté-
gia da Semuttran que realiza sis-
tematicamente uma série de servi-
ços de revitalização e reforço de
sinalização de trânsito horizontal
e vertical em ruas e avenidas da
cidade, com objetivo de garantir
mais segurança para pedestres,
ciclistas e motoristas no trânsito.

Os serviços também incluem
faixa de pedestre, lombada, faixa
elevada, eixo de rua, pare, zebra-
do, faixa de canalização e desace-
leração, Linha de Redução de Ve-
locidade (LRV), entre outros.

De acordo com a Semut-
tran, a tinta especial utilizada
na sinalização horizontal con-
tém microesferas de vidro, que
permite melhor visualização por
refletir a luz dos veículos. Quan-
do necessário, os serviços tam-
bém incluem a instalação de ta-
chão e tachinha e troca de placas
da sinalização vertical e aérea.

Pontos e vias beneficiadas:
Avenida Dona Francisca (va-
gas); Avenida Doutor Maurice
Allain (vagas); Avenida Profes-
sor Doutor Antonio Sanchez de
Oliveira (sinalização horizontal
em geral); Avenida Rio Claro
(serviços de eixo e inscrições ho-
rizontais de orientação); Aveni-
da Ulhôa Cintra (vagas); Rua
Alberto Coury; Rua Américo Fa-
ganello; Rua Anacleto Della Mo-
desta; Rua Ângelo Carregari;
Rua Antonio Augusto de Sou-
za; Rua Baronesa Dona Rita;
Rua Benjamin Constant; Rua
Campinas; Rua Cacilda Becker;
Rua Corcovado; Rua Dona Eu-
gênia; Rua Doutor Dimas Cera
Ometto; Rua Doutor Paulo Pin-
to; Rua Floriano Peixoto; Rua
João Eugênio Piedade; Rua José
Nardon; Rua José Pinto de Al-
meida; Rua Luiz Razera; Rua
Manuel Ferraz de Arruda Cam-
pos; Rua Milena de Barros Oli-
veira; Rua Monte Cassino; Rua
Monte Castelo; Rua Sargento
José Carlos Ribeiro; Rua Tira-
dentes; Rua Visconde do Rio
Branco; Rua XV de Novembro; e
Travessa Adelino Gomes Dantas.
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Prefeitura recebe inscrições de artesãos
Evento acontece no dia 2 de Julho; interessados em expor artesanatos devem se inscrever até 21 de Junho

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Diretoria de Turismo,
vinculada à Semdettur (Secretaria
Municipal de Desenvolvimento
Econômico, Trabalho e Turismo),
recebe inscrições de artesãos inte-
ressados em participar da feira de
artesanato do primeiro Pedala
Pira, passeio ciclístico que passa-
rá por diversos pontos turísticos
do município no dia 2/07. A fei-
ra será no Engenho Central, lo-
cal de início e retorno do passeio.
As inscrições para os artesãos
podem ser feitas até as 14h do
dia 21/06 acessando formulário
no site da Diretoria de Turismo:
turismopiracicaba.com.br, onde

está disponível o edital com todas
as informações. Serão seleciona-
dos 20 artesãos para o evento.

Quem quiser se inscrever deve
apresentar a documentação exigi-
da pela Prefeitura, que consiste em
cópia da cédula de identidade e
CPF, comprovante de residência e
fotos de duas peças artesanais de
fabricação própria. Os artesãos
residentes em Piracicaba terão pre-
ferência para participar da feira e
será disponibilizado pela organi-
zação do evento espaço medindo
2m x 2m, com um ponto de ener-
gia. Aqueles que forem seleciona-
dos deverão levar mesa para a
apresentação dos próprios artesa-

natos no dia 2/7, das 11h às 20h.
"Essa é mais uma oportunidade
que a Prefeitura coloca à disposi-
ção dos artesãos para fomentar o
comércio local e dar visibilidade aos
artistas. Estamos trabalhando para
que este evento seja proveitoso para
todos, tanto para os ciclistas parti-
cipantes quanto para os exposito-
res de produtos, incentivando a
prática esportiva, promovendo a
saúde e o turismo e desenvolvendo
a economia do nosso município",
comentou a diretora municipal de
Turismo, Alessandra Freire.

Ela disse, ainda, que, caso haja
número de artesãos habilitados
superior ao número de espaços

disponíveis, será realizado sorteio
público no dia 22/06, às 14h, na
Semdettur, no prédio da Prefeitu-
ra (Centro Cívico). Para a ocasião,
os artesãos serão avisados. Outras
informações podem ser obtidas
pelo telefone: (19) 3403-1356.

CICLISTAS - Com o intuito
de fomentar o turismo na cidade
e incentivar o uso da bicicleta
como meio de transporte, o pri-
meiro Pedala Pira, no dia 2/07,
terá trajeto de cerca de 12 km na
região da Rua do Porto, um dos
principais pontos turísticos do
município. As inscrições para par-
ticipação são gratuitas e podem ser
feitas no site pedalapira.com.br.

Divulgação/CCS

Engenho Central é o local da feira de artesanato do Pedala Pira
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Simap organiza oficina para criação de programa de educação ambiental
A Secretaria de Infraestru-

tura e Meio Ambiente (Simap)
realiza na próxima segunda-fei-
ra, 19, oficina para a constru-
ção do Programa de Educação
Ambiental da Estação Ecológica
de Ibicatu. A ação acontece às
8h30 na biblioteca da Escola de
Engenharia de Piracicaba (EEP/
FUMEP) e é aberta ao público,
sem necessidade de inscrição.

O objetivo da oficina, que in-
tegra a programação da Simapi-
ra 2023, é desenvolver propostas
de atividades de educação ambi-
ental, bem como a escrita coletiva
do Programa de Educação Ambi-
ental para a unidade. A atividade
dá continuação às ações realiza-
das no ano passado, quando o
grupo gestor da unidade realizou
reunião e visita técnica ao espaço,
que foram os primeiros passos
para o desenvolvimento do progra-
ma de educação ambiental e, pa-
ralelamente, proteção de Ibicatu.

"Os programas construídos
de forma participativa entre as
instituições, trazendo para o de-
bate os diversos atores da socie-
dade civil envolvidos nos assun-
tos relacionados a Ibicatu, só tem
a fortalecer o planejamento e a
execução das atividades de edu-
cação ambiental na unidade. Des-
sa forma, a sociedade garante a
questão do pertencimento com

A atividade dá continuação às ações realizadas em 2022, quando o
grupo gestor da unidade realizou reunião e visita técnica ao espaço
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relação às áreas protegidas, se
sentindo parte integrante do pro-
cesso e contribuindo efetivamen-
te para a proteção desses espa-
ços", salienta Giovanni Batista
Campos, Analista Ambiental da
Simap e membro do Conselho
Consultivo da Estação Ecológica.

Antônio Álvaro Buso Junior,
gestor da unidade pela Fundação
Florestal, destaca a importância
do evento. "O evento é muito im-
portante, pois permitirá a cons-
trução do Programa de Educação
Ambiental da EEc de Ibicatu de
forma participativa, com a con-
tribuição de diferentes pontos de
vista, experiências e expectativas.
Esse programa será essencial para
a gestão, contribuindo para que
essa unidade de conservação al-
cance seus objetivos de preser-
vação de uma importante área
natural de Piracicaba e de edu-
cação para a sustentabilidade".

"É uma oportunidade de
contribuir para a construção de
uma política pública. Um mo-
mento de trocas, de diálogo e es-
crita coletiva", completa Maria
Luísa Bonazzi Palmieri, especia-
lista ambiental do Instituto de
Pesquisas Ambientais (IPA).

O evento é realizado em con-
junto com o Governo do Estado
de São Paulo, a Fundação Flores-
tal (FF), Instituto de Pesquisas

Ambientais (IPA), Associação Novo
Encanto de Desenvolvimento Eco-
lógico, OSCIP Pira 21, Associação
dos Amigos da Cidadania e do
Meio Ambiente de Piracicaba
(Amapira), Conselho Municipal de
Defesa do Meio Ambiente (Com-
dema), Grupo de Extensão e Pes-
quisa em Áreas Naturais Protegi-
das (Gepanp), o Laboratório de
Educação e Política Ambiental
(Oca/Esalq), Escola Superior de
Agricultura Luiz de Queiroz (Esalq/
USP), Escola de Engenharia de Pi-
racicaba (EEP), Fundação Munici-
pal de Ensino de Piracicaba (Fu-
mep) e Grupo Multidisciplinar de
Educação Ambiental (GMEA).

IBICATU - O local que hoje é
a Estação Ecológica de Ibicatu per-
tencia à Fazenda Pico Alto, antigo
nome das fazendas Pau D'Alho e
Boa Esperança, pertencentes ao
Dr. Manoel de Moraes Barros, ir-
mão do primeiro presidente civil
do Brasil, Prudente de Moraes. A
unidade de conservação, que pos-
sui uma área de 76,4 hectares, foi
criada em 1987, e abriga 289 espé-
cies de plantas, com 171 espécies de
árvores e 28 espécies constam ame-
açadas de extinção. Possui impor-
tante população de jequitibá-rosa,
com indivíduos de grande porte,
provavelmente as maiores e mais
antigas árvores de Piracicaba.

CCCCCULULULULULTURATURATURATURATURA

Diversão em Cena reestreia
domingo, 18, no Engenho

Promovido pela Fundação ArcelorMittal, programa apresenta
o espetáculo 'Show de Variedades da Mesma Coisa'

Tudo pronto para a estreia da
temporada 2023 do Diversão em
Cena em Piracicaba. Promovida
pela Fundação ArcelorMittal há 13
anos, a iniciativa é o maior pro-
grama para formação de público
para teatro infantil do país. Pre-
sente em mais 60 territórios de
todas as regiões brasileiras, o Di-
versão em Cena leva atrações
culturais gratuitas ou a preços
populares aos teatros, parques e
praças das cidades por onde pas-
sa. O próximo fim de semana terá
a abertura da temporada anual
de espetáculos em Piracicaba.

No domingo (18), às 16h, o
grupo Palhaça Rubra apresenta o
espetáculo "Show de Variedades da
Mesma Coisa". A atração marca o
retorno das apresentações do Di-
versão em Cena ao Parque do En-
genho Central. A apresentação tem
duração de 60 minutos, classifica-
ção etária livre e entrada gratuita.

O Show de Variedades da
Mesma Coisa é um espetáculo
musical de improviso que apresen-
ta a variedade de uma mesma coi-
sa, do começo ao fim: a bobeira, a
bobagem e a bobice! Orquestrado
pela Palhaça Rubra (Lu Lopes), o
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show apresenta canções pop e clás-
sicas da música nacional e inter-
nacional. Acompanhada dos pa-
lhaços Pelanca (Alvaro Lages, na
guitarra) e Gastão (Danilo Dal
Fara, na bateria), a trinca cons-
trói uma relação de interativida-
de com a plateia por meio de di-
nâmicas musicais de improviso.

Acesso e formação de público
- Para contribuir com a democra-
tização do acesso à cultura, a Fun-
dação ArcelorMittal atua direta-
mente em duas vias: a formação
de público e a formação de profis-
sionais para atuarem na área cul-
tural. Neste contexto, destaca-se
o Diversão em Cena. Realizado em
parceria com grupos e produtores
culturais, que contam com patro-
cínio da ArcelorMittal e Belgo Ara-
mes por meio das Leis Federal,
Estaduais e Municipais de Incen-
tivo à Cultura, a iniciativa leva
apresentações teatrais gratuitas
ou a preços populares a teatros,
escolas e praças públicas de
todo o Brasil. Em dez anos de
programa, o Diversão em Cena
já ultrapassou 2 mil espetáculos
pelo país e alcançou um público
de cerca de 1 milhão de pessoas.

MMMMMIRANTEIRANTEIRANTEIRANTEIRANTE

Esgotamento Sanitário e os 3 R's da Sustentabilidade
Reduzir, Reutilizar e Reciclar:

três palavras que compreendem
um universo infinito de possibili-
dades, todas em favor da susten-
tabilidade. Esse é o conceito dos 3
R's, conjunto de práticas que tem
como objetivo minimizar o impac-
to ambiental causado pelo desper-
dício de materiais e produtos pro-
venientes de recursos naturais,
além de poupar a natureza da ex-
tração inesgotável de recursos.
Mas o que os 3 R's tem a ver com o
sistema de esgotamento sanitário?

Se as redes coletoras de esgo-
to só recebessem os líquidos pro-
duzidos dentro de nossas casas,
os 3 R's não fariam tanto sentido
quando tratamos de esgotamento
sanitário. Mas não é isso o que
acontece. "Esse assunto é tratado
frequentemente pela Mirante, mas
é preciso reforçar as boas práticas
para que mais e mais pessoas mu-
dem hábitos equivocados", afirma
o coordenador de Serviços da Mi-
rante, Alan Pedra. A Mirante é res-
ponsável pelo esgotamento sanitá-
rio da área urbana de Piracicaba
por meio de uma PPP (Parceria
Público-Privada) com o Semae.

Seguindo os 3 R's, é possí-
vel diminuir o custo de vida re-
duzindo gastos, principalmente
no setor industrial, além de fa-
vorecer o desenvolvimento sus-
tentável global e contribuir para
a reversão dos impactos negati-
vos causados na natureza. Re-

duzir consiste em ações que redu-
zam o consumo de bens e serviços,
visando à diminuição da geração
de resíduos e consequente redu-
ção do desperdício. A redução
deve englobar tanto a utilização de
produtos quanto o racionamento
de recursos, práticas que impac-
tam positivamente na economia e
refletem na minimização dos da-
nos causados pela geração de lixo
e poluição do meio ambiente.

Aqui, o objetivo da "redu-
ção" diz respeito à aquisição de
bens e serviços de acordo com as
reais necessidades de consumo
para evitar desperdícios, aten-
tando-se sempre para a utiliza-
ção consciente desses recursos.

Reutilizar contribui significa-
tivamente para a economia de re-
cursos renováveis utilizados para
fabricar cada vez mais bens de
consumo, pois quando reutiliza-
mos um produto, simplesmente
atribuímos mais tempo ao seu uso,
prolongando sua vida útil. O ob-
jetivo desse R é reutilizar tudo o
que puder ser reutilizado, ofere-
cendo um novo propósito para um
produto que seria jogado no lixo.

RECICLAR - O último dos
3 R's da sustentabilidade é o mais
conhecido e aplicado no dia a dia:
a reciclagem. A reciclagem envol-
ve o processamento de materiais
por meio da transformação física
ou química, geralmente em for-
ma de matéria-prima para pro-

dução de novos produtos e bens
de consumo. Um produto reciclá-
vel deve ser descartado correta-
mente para coleta seletiva, que se
encarregará de destinar os mate-
riais para os lugares corretos.

É esse R que tem relação dire-
ta com o comportamento da popu-
lação quando usa a rede coletora
de esgoto para descartar produtos
que podem ser reciclados, entre eles

o óleo de cozinha usado. A área de
Responsabilidade Social da Miran-
te desenvolve ações relativas ao
tema, como a Oficina de Sabão Eco-
lógico, que utiliza óleo de cozinha
usado na manufatura do produto.

"Conhecer e entender a impor-
tância dos 3 R's para repensar os
hábitos de consumo é essencial para
a transformação do desenvolvi-
mento sustentável", conclui Alan.
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Engenho Central recebe 7º Encontro domingo
O Armazém 17 do Engenho

Central abriga neste domingo (18),
às 10h, o 7º Encontro de Capoei-
ra. O evento, com apoio pela Se-
mac (Secretaria da Ação Cultural),
por meio do CDCPN (Centro de

Documentação Cultura e Política
Negra de Piracicaba), promove o
batismo e troca de graduação de
alunos da Associação Quilombos do
Corumbataí. A entrada é gratuita.

Como explica o organizador do

encontro, mestre Nambu, o encon-
tro reunirá mestres de capoeira de
toda a Região Metropolitana de Pi-
racicaba. Além da troca de cordão e
batismo dos alunos, haverá também
dois worskshops, um com mestre

Cláudio, chamado Legado Negro, e
outro com o professor Charles, inti-
tulado Futuro da Nação. Outra
atração do evento é uma roda de
samba com Eugênio de Moraes.
Mais informações: 3403-2601.
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Sala 2 do Municipal recebe
'O Mundo de Hundertwasser'

O espetáculo infantil de circo-
teatro O Mundo de Hundertwas-
ser estará em cartaz na Sala 2 do
Teatro Municipal Dr. Losso Netto
neste domingo, 18, em duas ses-
sões gratuitas, às 11h e às 15h. A
realização é da Cia Va Da Bordo,
por meio do Proac (Programa de
Ação Cultural) da Secretaria de
Cultura e Economia Criativa do
Estado de São Paulo, com apoio
da Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Semac (Secretaria Mu-
nicipal da Ação Cultural).

A peça é inspirada na vida e
na obra do pintor, arquiteto e am-
bientalista austríaco Hunder-
twasser, e na sua relação com a
arte, a arquitetura e a ecologia.
Conta a história de Branca, uma
menina tecnológica que não sabe
usar as cores e só se relaciona
com aparelhos modernos, até
que tem a sua rotina alterada
quando um artista surge, convi-
dando-a a olhar o mundo atra-
vés de telas e janelas vivas.

Hundertwasser (1928-2000)
foi um pintor, artista gráfico, po-
eta, arquiteto e defensor do meio
ambiente que nasceu em Viena,

na Áustria e viajou por muitos
países, pintando e imaginando
uma visionária concepção de
mundo, onde o homem e a arte
pudessem estar integrados à na-
tureza. Em suas obras, o artista
valorizava as curvas e espirais,
pois dizia ter aversão à linha reta.

SERVIÇO
O Mundo de Hundertwasser.
Domingo, 18, às 11h e 15h, na
Sala 2 do Teatro Municipal Dr.
Losso Netto. Classificação:
12 anos. Entrada gratuita. Na
rua Gomes Carneiro, 1212.
Informações: 3434-2168.
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Peça é inspirada na vida e
na obra do pintor, arquiteto e
ambientalista Hundertwasser
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VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mobi-
liado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar, sala
de estar, cozinha, lavanderia, varan-
da e garagem coberta; Móveis plane-
jados e acabamento em porcelanato;
Condomínio c/ piscina, elevadores, sa-
lão de festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
--------------------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área 116m2
privativos. 3 dorm., sendo 1 suíte. Sala
p/ home office, copa-coz planejada, sala
2 ambientes c/ sacada. 2 vagas. Valor
R$ 550.000,00/Venda. R$ 2.500,00/Lo-
cação. Tratar fone (19) 99781-5464.
--------------------------------------------------------
VENDO/ ALUGO  Bar racão 360 m² ,
na R. Olavo Bi lac, 836, Vi la Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
--------------------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor básico de
negociação até R$ 50.000,00 (cinqüenta
mil reais). Falar com Karen pelo cel (19)
9-9895-5892, das 8 às 18 horas.
--------------------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Grande,
Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
--------------------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PIRA-
CICABA POR SÃO PEDRO  -  Com
sala ampla dois quartos uma cozinha
banheiro garagem para dois carros quin-
tal no fundo um quarto e um banheiro
tratar no telefone (19)99862-4594.
--------------------------------------------------------

VENDE-SE TERRENO 6300m²-Centro
Mombuca ót ima local ização-maiores
informações 19998963876.
--------------------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA  – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
--------------------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O Lar
dos Velhinhos de Piracicaba oferece por
contribuição ou permuta. Av.: Renato
Wagner, 770. Telefone e Whatzapp (19)
3372-9484 e (19) 99970-2630.
--------------------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x cartão.
Tratar  Rua Moraes Barros,  1.205 –
Pirac icaba-SP.
--------------------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 portas,
Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone: (19)
3422-5162 – (19) 3433-3515.
--------------------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo de
reciclagem, enviar currículo na Rua Ge-
neral Camara 488, Jd Califórnia.
--------------------------------------------------------

FALECIMENTOS

CONDOMÍNIO EDIFÍCIO SAN FRANCISCO
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Na qualidade de síndico do Condomínio Edifício San Francisco,
pela presente venho convocar a todos os condôminos para par-
ticipar da Assembleia Geral Ordinária, a realizar-se no dia 28 de
Junho de 2023, às 19:00 em 1ª convocação, com a presença de
2/3 dos votos cabíveis a todos os condôminos ou às 19:30 em
2ª convocação, que se dará com qualquer número de condômi-
nos presentes, que será realizada na sede do Condomínio Edi-
fício San Francisco, estabelecido na Rua Dom Pedro I n° 747,
bairro Centro, Piracicaba/SP, no salão de convenções do condo-
mínio, para deliberar sobre:
a) Apresentação dos Orçamentos dos Gastos das Benfeitorias
que estão sendo realizadas no Prédio;
b) Proposta para substituição dos Elevadores;
c) Proposta para aumento do valor do Fundo Especial de Caixa
a fim de suportar as benfeitorias em execução e a serem execu-
tadas no prédio;
d) Outros assuntos de interesse geral.
Só poderão votar e serem votados os condôminos que estive-
rem quites com suas obrigações condominiais.
Encarecemos a presença dos senhores condôminos, podendo
V.Sa. se fazerem representar por procuradores devidamente
constituídos. Em caso de ausência, ficam todos obrigados a
concordar com o que for deliberado, como tácita concordância.

Piracicaba, 16 de Junho de 2023

Salvador Guardia Filho – Síndico

A febre maculosa é trans-
mitida pela picada do carrapato
e causada por bactéria do gêne-
ro Rickettsia. A doença não é
passada diretamente entre pes-
soas pelo contato. No Brasil, os
principais vetores são carrapa-
tos do gênero Amblyomma. Em
Piracicaba, neste ano, ainda não
foram registrados casos da do-
ença, porém, a Secretaria de
Saúde alerta a população para a
prevenção da febre maculosa
que pode ser feita ao evitar áre-
as onde pode haver contato com
carrapatos contaminados.

Segundo o médico e subse-
cretário de Saúde, Augusto Mu-
zilli Jr., "após o triste surto ocor-
rido na cidade de Campinas, a
Prefeitura vai intensificar as ações
de conscientização, que já são ro-
tina, junto da população e finali-
zar o mapeamento de áreas de
risco para o carrapato-estrela
para, assim, fazer a substituição
e implantação de novas placas de
alerta informando sobre o risco da
incidência de carrapatos", disse.

A prevenção da febre macu-
losa é baseada em impedir o con-
tato com o carrapato. Portanto,
em locais onde haverá exposi-
ção ao bicho, algumas medidas
podem ajudar a evitar a infec-
ção, como usar roupas claras
para ajudar a identificar o carra-
pato; utilizar calças, botas e blu-
sas com mangas compridas ao ca-
minhar em áreas arborizadas e
gramados; evitar andar em locais
com grama ou vegetação alta.

Em Piracicaba, além das mar-
gens do rio Piracicaba - desde o
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Cidade não registra casos em 2023
De acordo com a Secretaria de Saúde, prevenção é baseada em impedir o contato com o carrapato

bairro Monte Alegre até Artemis -
e do rio Corumbataí, outras áreas
identificadas como de maior risco
de contaminação da doença são
as margens do ribeirão Piracica-
mirim, Córrego Guamium, a lagoa
do Santa Rita, parque da Rua do
Porto, ou seja, toda região em que
se pode encontrar capivaras.

A Secretaria de Saúde reco-
menda a remoção - com uma pin-
ça e aplicando álcool líquido 70%
- se um carrapato for encontra-
do no corpo; não apertar ou es-
magar o bicho e, depois de remo-
vê-lo inteiro, lavar a área da pi-
cada com álcool ou sabão e água.
Quanto mais rápido retirar os
carrapatos do corpo, menor será
o risco de se contrair a doença.

Conforme explica Muzilli Jr.,
normalmente a doença se mani-
festa de forma repentina, com um
conjunto de sintomas semelhan-
tes aos de outras infecções: febre
alta, dor na cabeça e no corpo,
falta de apetite e desânimo. Em
seguida é comum aparecerem pe-
quenas manchas avermelhadas,
que crescem e ficam salientes.

Segundo Muzilli Jr., o qua-
dro é agravado com náuseas e vô-
mitos, diarreia e dor abdominal,
tosse, dor muscular constante, in-
chaço e vermelhidão nas palmas
das mãos e sola dos pés, gangre-
na nos dedos e orelhas. Nos ca-
sos mais graves, pode haver pa-
ralisia, começando nas pernas e
subindo até os pulmões, o que
pode causar parada respiratória.

DIAGNÓSTICO - Diagnos-
ticar precocemente a febre maculo-
sa é muito difícil, principalmente nos

primeiros dias da infecção, já que
os primeiros sintomas podem ser
confundidos com os de outras do-
enças, como leptospirose, dengue,
hepatite viral, entre outras. Mas o
que é importante para o caso é o
paciente informar que esteve em lo-
cais de mata, florestas, fazendas,
trilhas ecológicas onde possa ter
sido picado por um carrapato.

TRATAMENTO - A febre
maculosa tem cura desde que o
tratamento com antibióticos espe-
cíficos seja administrado nos pri-
meiros dois ou três dias da infec-
ção. O medicamento deve ser ad-
ministrado assim que surgirem os
primeiros sintomas, mesmo sem o
diagnóstico confirmado, já que ele
pode demorar. Atraso no diagnós-
tico e, consequentemente, no iní-
cio do tratamento pode provocar
complicações graves, como o com-
prometimento do sistema nervoso
central, dos rins, dos pulmões, das
lesões vasculares e levar ao óbito.

ORIENTAÇÕES - Cabe
salientar que o Centro de Con-
trole de Zoonoses (CCZ) conta
com equipe de profissionais que
dão apoio no trabalho de con-
trole da doença por meio de tra-
balhos educativos nas escolas
públicas e particulares da cida-
de, além de empresas. A solici-
tação da visita orientativa deve
ser feita por meio do SIP 156 ou
pelo telefone (19) 3427-2400.

A SMS reforça que as pesso-
as que moram ou se deslocam
para áreas de transmissão este-
jam atentas ao menor sinal de fe-
bre, dor no corpo, desânimo, náu-
seas, vômito, diarreia e dor abdo-
minal e que procurem um serviço
médico informando que estiveram
nessas regiões para fazer um trata-
mento precoce e evitar o agrava-
mento da doença. Em Piracicaba,
toda a rede de saúde está capacita-
da e orientada sobre o atendimen-
to a doença e de casos suspeitos.

SR. DYONIZIO DE GASPARI faleceu
anteontem, nesta cidade, contava 91
anos, filho dos finados Sr. João De Gas-
pari e da Sra. Elisa Corel De Gaspari,
era casado com a Sra. Ludovina Correr
De Gaspari; deixa os filhos: Dirceu De
Gaspari, casado com a Sra. Maria de
Lourdes Ribeiro De Gaspari; Eldison De
Gaspari; Valdimir De Gaspari, casado
com a Sra. Rita de Cassia Garcia De
Gaspari; Vilma De Gaspari, já falecida
e Doralice De Gaspari, já falecida. Dei-
xa netos, bisnetos, tataranetos, demais
familiares e amigos. Seu sepultamento
foi realizado ontem, tendo saído o fére-
tro às 16h30 da sala “A” do Velório do
Cemitério do Parque da Ressurreição,
para a referida necrópole. À família e
amigos enlutados os sentimentos de
pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ELIZABETE CRISTINA DE GO-
DOY faleceu anteontem, nesta cidade,
contava 61 anos, filha do Sr. Antonio de
Godoy e da Sra. Conceição Freitas de

Godoy, já falecida; deixa os filhos: Paula
Andreia de Godoy do Prado e Bruno de
Godoy de Campos. Deixa demais famili-
ares e amigos. Seu sepultamento foi rea-
lizado ontem, tendo saído o féretro às
13h00 do Velório Municipal de São Pe-
dro, sala 01, para o Cemitério da Sauda-
de da cidade de São Pedro/SP. À família
e amigos enlutados os sentimentos de
pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. NICOLA SCALISE NETO faleceu
ontem, nesta cidade, contava 81 anos,
filho dos finados Sr. Antonio Scalise e da
Sra. Elvira Redondo Scalise, era casa-
do com a Sra. Marina Dona Scalise; dei-
xa os filhos: Nicola Scalise Junior, ca-
sado com a Sra. Silvana Bragion Scali-
se; Renato Scalise, casado com a Sra.
Cristiane Nicoletti Canno Mena Scalise
e Carlos Roberto Scalise, casado com a
Sra. Daniele Vanessa Forner Scalise.
Deixa netos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às 15h00 do

Velório do Crematório Memorial Metropo-
litano de Piracicaba, sala “Diamante”, para
o Cemitério Municipal da Saudade. À fa-
mília e amigos enlutados os sentimentos
de pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ANTONIO WALTER GRANATO fa-
leceu ontem, nesta cidade, contava 84
anos, f i lho dos f inados Sr. Demetrio
Granato e da Sra. Josepha Domingues
Granato, era casado com a Sra. Julei-
ne Bozon Granato; deixa os filhos: Ja-
queline Granato de Senna, casada com
o Sr. Mauricio Neves de Senna; Wal-
ter Kenedy Granato, casado com a Sra.
Maria Heloisa Sesso Granato e Jislei-
ne Granato Meirelles, casada com o
Sr. Dirley Meirelles. Deixa netos, de-
mais familiares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem, tendo saído
o féretro às 16h45 da sala “D” do Veló-
rio do Cemitério Parque da Ressurrei-
ção, para a referida necrópole. À família
e amigos enlutados os sentimentos de
pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. EUFROSINA DA SILVA FAGUN-
DES faleceu ontem, nesta cidade, conta-
va 82 anos, filha dos finados Sr. Clemen-
te Francisco da Silva e da Sra. Clemen-
cia Pereira. Deixa familiares e amigos.
Seu sepultamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 16h00 do Velório do
Crematório Memorial Metropolitano de Pi-
racicaba, sala “Diamante”, para o Cemi-
tério Municipal da Vila Rezende. À família
e amigos enlutados os sentimentos de
pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. CESAR ALBERTO DE SOUZA fale-
ceu anteontem, na cidade de São Pedro/
SP, contava 40 anos, filho dos finados Sr.
Irineu Joaquim de Souza e da Sra. Anto-
nia Maria Camargo de Souza. Deixa fa-
miliares e amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o féretro às
16h30 do Velório Municipal de São Pedro/
SP, para o Cemitério Municipal da Sauda-
de da cidade de São Pedro/SP. À família e
amigos enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

FALECIMENTOS
SRA. LEONOR DE SOUZA CAMAR-
GO faleceu ontem na cidade de Piracica-
ba, aos 88 anos de idade e era viúva do
Sr. Luiz Rodrigues de Souza. Era filha
do Sr. Francisco Augusto de Souza e da
Sra. Anna Rodrigues de Souza, faleci-
dos. Deixa os filhos: Luiz Rodrigues de
Camargo Junior casado com Celia Re-
gina Barbosa de Camargo, Eliana Rodri-
gues de Camargo casada com Rinaldo
Ângelo Sampaio Lima  e Fabio Rodri-
gues de Camargo casado com Fabiola
Maria de Liberali de Camargo. Deixa ne-
tos, bisnetos, demais parentes e ami-
gos. O velório ocorreu ontem na Sala
Esmeralda no Memorial Metropolitano de
Piracicaba a partir das 10:30hs até as
15:00hs, em seguida houve a Cerimô-
nia de homenagens póstumas no Salão

Nobre também no mesmo local. À famí-
lia e amigos enlutados os sentimentos
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. LEONTINA SVAZATE SANTO
ANDRÉ faleceu anteontem na cidade de
São Pedro, contava 79 anos de idade.Era
viúva do Sr.Gentil Santo André.Era filha
dos finados Sr.Hegino Svazate e da
Sra.Olga Galante Svazate.Deixa a filha:
Cleusa Aparecida Santo André Deixa ne-
tos, bisnetos e demais parentes. O seu
sepultamento deu se ontem saindo o fére-
tro ás 14:00 h do Velório Memorial Bom
Jesus – Sala 2 seguindo para o Cemité-
rio Municipal de São Pedro onde foi inu-
mada em jazigo da família. À família e
amigos enlutados os sentimentos de pe-
sar do Grupo Bom Jesus Funerais.

A vereadora Silvia Morales
(PV), do mandato coletivo A cida-
de é sua, indaga o Executivo sobre
a fiscalização do projeto 67578/
2020, da Associação dos Morado-
res do Condomínio Green Village.
A parlamentar apresentou uma
série de questionamentos no re-
querimento 503/2023, votado pela
Câmara nesta quinta-feira (15),
durante a 34ª Reunião Ordinária.

Ela informa que solicitou
via ofício que a Secretaria de In-
fraestrutura do Meio Ambien-
te, em 14 de setembro do ano
passado, fizesse a fiscalização.
"Recebemos diversos pedidos de
munícipes para verificar a situ-
ação precária das árvores, rela-

MMMMMANDANDANDANDANDAAAAATTTTTOOOOO     COLETIVCOLETIVCOLETIVCOLETIVCOLETIVOOOOO

Requerimento questiona
sobre projeto no Green Village

tando que elas estão secando ou
caindo, após início da execução
das ações do projeto", diz.

Silvia Morales pergunta se o
Executivo está fiscalizando a
execução do projeto e quem é o
fiscal responsável, se as ações
estão de acordo com as previstas
no projeto e, caso negativo, quais
são as providências a serem to-
madas (e quando serão tomadas).

Além disso, o requerimen-
to questiona se existe um visto
de conclusão no contrato, se há
aceitação da obra e se a Secre-
taria de Infraestrutura e Meio
Ambiente de Piracicaba tem ci-
ência das árvores que podem
estar "morrendo" no local.

JJJJJUDOUDOUDOUDOUDO G G G G GULÔULÔULÔULÔULÔ

Prefeitura e ArcelorMittal realizam
lançamento oficial do projeto

A Prefeitura de Piracicaba e
a ArcelorMittal realizam hoje, 17,
o lançamento oficial do projeto
Judo Gulô - Tradição, Disciplina
e Esporte Olímpico, que consiste
em oferecer aulas gratuitas de
judô a crianças e jovens. O even-
to acontece às 10h, no varejão da
Vila Rezende, anexo à Escola Mu-
nicipal Pe. Pedro Baron (avenida
Dr. João Teodoro, 1.299). É o
mesmo local onde ocorrem as
aulas, que começaram em abril.
A cerimônia tem entrada gratui-
ta. As aulas do projeto são desen-
volvidas por meio de parceria en-
tre empresa e Selam (Secretaria
Municipal de Esportes, Lazer e
Atividades Motoras de Piracicaba).

Participam do projeto Judo
Gulô 50 crianças e jovens, com
idades entre 6 e 12 anos no con-
traturno escolar. As aulas, mi-

nistradas pelo educador físico
Antônio Fernando Rufini, que é
faixa preta 3° dan (grau), são às
segundas e quartas-feiras às
9h30 e às 14h30. Na cerimônia
de lançamento, os alunos esta-
rão com os uniformes que ganha-
ram para a prática esportiva.

"A ArcelorMittal é uma gran-
de produtora de aço, mas também
tem cuidado e atuação nas comu-
nidades vizinhas dos municípios
onde atua e possui unidade fabril.
Sua atuação se dá por meio da
Fundação ArcelorMittal, que de-
senvolve projetos nas áreas de
cultura, esporte e educação pri-
oritariamente, porque acredita
que dessa forma podem haver
mudanças significativas na vida
das pessoas que atende", comen-
tou Fabrício Damaceno, geren-
te de pessoas da empresa.

DICAS DE PREVENÇÃO
- Use roupas claras, para ajudar a identificar o carrapato, uma
vez que ele é escuro
- Use calças, botas e blusas com mangas compridas ao cami-
nhar em áreas arborizadas e gramadas
- Evite andar em locais com grama ou vegetação alta
- Verifique se você e seus animais de estimação estão com
carrapatos
- Se encontrar um carrapato aderido ao corpo, remova-o com
uma pinça
- Não aperte ou esmague o carrapato, mas puxe com cuidado e
firmeza. Depois de remover o carrapato inteiro, lave a área da
mordida com álcool ou sabão e água
- Quanto mais rápido retirar os carrapatos do corpo, menor será o
risco de contrair a doença. Após a utilização, coloque todas as
peças de roupas em água fervente para a retirada dos carrapatos

ASSINE E ANUNCIE: 2105-8555
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HOMENAGEM DO DIA DOS NAMORADOS

Curtidinhas

Bruno Menezes agradeceu ao público que prestigiou seu
show no Arraiá do Thermas Resort na cidade de São Pedro.

Rafael Bitencourt comemorou ao lado do atual diretor Junior
Kadeshi e ex diretores Zetti Araújo, Erasmo Spadotto e Edu
Grosso do Salão Internacional do humor que completou 50 anos.
O jornalista agradeceu por fazer parte desta história.

Roberto Seresteiro se apresentou no Programa Aparecida sertaneja
pela TV Aparecida. O cantor piracicabano aparece na foto com a
apresentadora Maria Ângela e do cantor Alexandre Arez.

Josiany Longatto soltou a voz no karaokê do
Spazio music. A dançarina e professora de
dança do ventre levou a plateia ao delírio com a
música whisky a go-go da Banda Roupa nova.

Thalita Petrovanni foi convidada do pod cast de
Caco Nunes. A drag queem levou toda sua
alegria que rendeu ao programa boas gargalha-
das e grande audiência.

Lucas Henrique da Silva postou uma foto nas
suas redes sociais ao lado da statua do cantor
Mumuzinho e enalteceu que os sonhos são para
serem realizados.

Fernanda Nepomuceno fez uma brincadeira no
Dia dos Namorados beijando um boneco e
legendou a postagem assim: "Hoje conheci os
namorados de todo mundo, segue foto do meu.

Leo Pimenta se
prepara para
lançar um novo
projeto. O cantor
estará na estrada
com o show "Forró
da pecuária" ao
lado da sua banda,
com produção da
EB produções
artísticas.

Mauricio Beraldo
recebeu o secretário
de ação cultural
Carlos Beltrame no
Museu Prudente de
Moraes por ocasião
da exposição
"Pintando as Cartas
de Martha Watts". O
atual gestor do
museu informou que
a exposição irá até
01 de julho.

Anelise Libardi
posou ao lado
de Romualdo
Sarcedo e
amigos num
lugar paradisía-
co direto da
Itália. Pelo que
tomamos
conhecimento o
casal reside
atualmente em
terras italianas.

No dia 12 de junho é comemorado o Dia dos
Namorados no Brasil. Essa data é marcada por
lindas declarações de amor e mensagens de ca-
rinho entre casais apaixonados. Nesta edição
destacamos as postagens das personalidades artís-
ticas nesse dia tão especial. Desde o primeiro dia que
nos conhecemos, senti que havia encontrado a pes-
soa que iria me completar. Alguém que sempre so-
nhei ter ao meu lado, que nas minhas horas de
tristeza, eu pudesse me apoiar. A pessoa que pode
me entender e também me fazer feliz.

Hoje te digo que tudo que vi em você é verdadei-
ro. Isso faz eu me apaixonar ainda mais por você, me
faz sentir que realmente você era tudo que faltava em
minha vida. Hoje, você é minha razão de viver.

O meu hoje, o meu amanhã, o meu eterno amor.
Fonte: belasmensagensdeamor.com.br
Fotos reprodução redes sociais Felipe Todeski e companheiro Dennis Moraes e Maira Scavacini Rose Massaruto e Bruno Cavalinho

Elis Justi e João Sechinato Rodolfo Magalhães e Gisele Tuzin Gabriel Gadelha e Luana Gonçalves Junior Dias e Rafael Alexandre Lilian Geraldini e Everton AN

Edvaldo e Simone OliveiraFelipe Poleti e Paula BragaldaAndre Almeida e Iolanda Carla
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COBERTURA

Arraia do Monte Alegre
O Arraiá do Monte Alegre realizado no último final de semana foi um sucesso de público. Organizado pela Monte Alegre eventos levou artistas consagrados

do cenário local como Elis Justi, Banda Contenteza e o casal Mateus e Catirina que animaram os presentes como mostra os registros fotográficos.

Rafael Bitencourt
estreia programa

musical
O jornalista Rafael Bitencourt estreou, nessa sema-
na, seu mais recente projeto: o programa de TV "Co-
nexão Musical", realizado por meio de parceria entre
a TV Unimep, a Tempo D Comunicação e Cultura e o
Groovie Music Studio. O objetivo é evidenciar bandas
e artistas autorais locais, de diferentes estilos. Na
pauta, entrevista e, claro, música!
O primeiro episódio, já disponível, conta com a parti-
cipação da banda Chacina. Ao longo da temporada,
passam pelo programa Claudio Formiga, Andre Berti-
ni, Josie e Ciça Moreira. Confira: https://
www.youtube.com/@TVUNIMEP

NOTA DE PESAR
Mais um artista se despede dos palcos piracicabanos

Eduardo Américo
Músico nascido em São Paulo residente em Piracicaba.  Foi integrante da Congada de São Benedi-

to e professor na Escola Novalis.  Faleceu na última terça-feira em Piracicaba SP

PARADAS PRO SUCESSO

VÍDEO DA SEMANA
POR MARCELE

D`ABRONZO
Poucos sabem, mas a Dra. Juliana Previtalli,
idealizadora do Projeto Paradas pro sucesso

estudou piano quando jovem e "Le Lac de Come" era
uma de suas peças preferidas. Lembro-me que

sempre que tocava essa música minha mãe parava
o que estava fazendo só para ouvir. A pianista,
violinista e farmacêutica Marcele D'Abronzo

executa-a, com delicadeza.
Fonte assessoria de imprensa Juliana Rosado

DEPOIMENTOS
Esse Santo Antônio, treze anos atrás me prepa-

rou uma prenda curitibana que é forte feito nó de pi-
nho, doce feito chinéque, amorosa feito Helena Colo-
di, grande feito araucária, visceral feito Leminski, aco-
lhedora feito mate.

Te amo prenda minha.
Camila Ferres

Quero me lembrar de você assim amigo, Eduar-
do Américo ... Eu, Marina Henrique e você exaustos e
felizes, após alguma deliciosa apresentação do nos-
so Marias...

Ainda sem acreditar na sua partida...
Gabriela Elias

 Meus sentimentos. Que tristeza. Um forte e
fraterno abraço

Ale Bragion

A vida é um sopro!!!
Descanse em paz, meu companheiro de Con-

gada e das Artes da Vida!!!
Rodrigo Polla

Lembrarei de você assim querido Eduardo
Américo, feliz. A Congada de São Benedito de Pira-
cicaba nos aproximou e agora você encantou. Boa
passagem congadeiro.

Fernanda Ferreira
Fonte reprodução redes sociais
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Curta piracicabano

Saudações caríssimos (as),
Nesta edição destacamos a homenagem do dia dos namorados, a cober-
tura do Arraiá do Monte alegre entre outros, além de noticiais e eventos da
cidade e região.

Para você!
Venha ser destaque na sessão PERFIL da Coluna Pirarazzi, promova sua
imagem e destaque se no mercado cultural.
No ano que a Pirarazzi *entretenimento comemora 10 anos de existência,
lançamos uma proposta para você dar mais visibilidade ao seu trabalho
num conceituado jornal, A Tribuna Piracicabana, especificamente na mais
prestigiada coluna da região, a Pirarazzi. Conquistamos credibilidade dos
nossos leitores e somos vistos por renomadas personalidades e empre-

sas do cenário local. o presente que estamos oferecendo é a sua partici-
pação no perfil da coluna, onde você terá MEIA PÁGINA para publicação
dos seus trabalhos.
Para coberturas de eventos entrar em contato no WhatsApp (19) 99663
9903 ou no e-mail pirarazzi@gmail.com

PIRARAZZI 10 ANOS PROMOVENDO VISIBILIDADE ARTISTICA

Edição 208 junho /2023 Piracicaba SP

Elson de Belém
Artista e comunicador cultural
#espalhepaz

INTROITO
CELEBRIDADES, PERSONALIDADES E BELDADES

Pirarazzi é uma Revista de entretenimento que
objetiva levar informações culturais para todos os

públicos, promovendo visibilidade a classe
artística de Piracicaba e região, fomentando a
produção da cultura local. A Pirarazzi ocupa

espaço na mídia impressa, rádio, TV, redes sociais
e plataformas digitais, conquistando cada vez mais

seu público e a classe artística pela qualidade,
responsabilidade e credibilidade do seu conteúdo.

Idealizado pelo locutor, apresentador, ator,
colunista e produtor cultural Elson de Belém no

ano de 2012 na cidade de Piracicaba SP.

#PirarazziIndicaEDaADica

Homem ao mar será exibido no
Centro social Novo Horizonte

Após três anos circulando por mostras e festivais de cinema, Homem ao Mar
(2020), dirigido por Gabriel Ávila com produção Rubro Filmes, finalizado durante a

fase mais crítica da pandemia de COVID-19, inicia a partir de junho um ciclo de
exibições públicas e presenciais em Piracicaba. No drama experimental, um homem
em estado terminal vive o fim de seu casamento e viaja ao litoral para um retiro espiritual
que mostrará a ele um novo olhar sobre a vida. Participam do elenco os atores Jorge Lode,

Alessandra San Martin e Leandro Bonin. A primeira sessão acontece na próxima semana, 23
de junho, às 20h no Centro Social do bairro Novo Horizonte em comemoração ao Dia do
Orgulho LGBTQIA+. No mês seguinte, em julho, o filme será exibido na Vila África,

encerrando a programação em agosto com uma sessão especial no Teatro Municipal
Erotídes de Campos no Parque do Engenho Central.

Ao final da exibição, o público participa de um bate-papo com os realizadores do
filme sobre o processo criativo da obra.

As exibições fazem parte das ações de contrapartida do edital de Licenciamento
ProAC 12/2022 Plataforma #CulturaEmCasa.

O projeto também conta com o apoio do MISP, Museu da Imagem e Som de
Piracicaba e da SEMAC, Secretaria Municipal de Ação Cultural de Piracicaba.

Serviço
23 junho sexta-feira - 20 horas
Centro Social Novo Horizonte

R. Profª Laura Fernandes de Campos Ferrari, 145, Jd. Novo Horizonte, Piracica-
ba - SP

Entrada franca
Classificação indicativa: 14 anos

Fonte Gabriel Ávila
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